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Robertinho Lucena defende que Barro Alto deve ir 
além do básico e oferecer mais benefícios à população

l Goiás 
amplia sistema 
penitenciário no 
Entorno com R$ 
60 milhões em 
investimentos
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l SEDF-GO e UFG 
trazem “Virada 

Ambiental” 
para a Região 

Metropolitana do 
Entorno
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l Caiado é o 
governador com 

melhor avaliação do 
Brasil
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PARCERIA

Pré-candidato a prefeito de Barro Alto, Robertinho 
Lucena (PP) defendeu que o município precisa ir além 
do que considera uma gestão "feijão com arroz". Para 
ele, a atual gestão não aproveita plenamente o poten-

cial econômico da cidade. “Barro Alto tem uma arre-
cadação invejável, mas o que chega em benefício para 
a população é só o básico. Não podemos mais aceitar 
isso”, destacou. Página 16

Página 15

Vice de Zé Antônio, Lúcia Kopp reforça 
compromisso com a Educação de Valparaíso

A parceria entre Zé Antônio e Lu-
cia Kopp, candidatos a prefeito e vice-
-prefeita de Valparaíso de Goiás pelo 
Partido Liberal (PL), foi oficializada 

e reforça as propostas da chapa para 
a educação do município. Durante 
evento que anunciou Lucia, que é ex-
-secretária de Educação do município, 

ambos se comprometem a trabalhar 
em soluções inovadoras para atender à 
crescente demanda por vagas em cre-
ches e escolas.
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SECOM –GO      

Pesquisa AtlasIntel di-
vulgada no último sábado 
(10) mostra que o governa-
dor Ronaldo Caiado (UB) 
segue com a maior aprova-
ção entre os governadores 
do Brasil. Ele é bem avalia-
do por 75% dos eleitores, 
enquanto 17% desaprovam 
e 8% não sabem ou prefe-
rem não responder.

Rafael Fonteles, do Piauí, 
aparece em segundo lugar 
com 68% de aprovação e 
Mauro Mendes (UB), do 
Mato Grosso, em terceiro, 
com 64%.

O levantamento foi re-
alizado de 15 de julho a 
04 de agosto de 2024. Na 
última rodada do institu-
to, feita em dezembro de 
2023, Caiado já ocupava o 
primeiro lugar, com 72% de 
avaliação positiva.

Em segundo e terceiro 
lugar, naquele momento, 
estavam Wanderlei Bar-
bosa (Republicanos), do 
Tocantins, com 69%, e An-
tônio Denarium (PP), de 
Roraima, com 66%. Rafael 
Fonteles e Mauro Mendes 
apareciam em 12° e 8°, res-
pectivamente.

Entre os piores gover-
nadores avaliados estão 
Wilson Lima (UB), do Ama-
zonas, com 25%; Cláudio 
Castro (PL), do Rio de Ja-
neiro, com 26%; e Raquel 
Lyra (PSDB), do Pernam-
buco, com 28%.

Para realização da pes-
quisa foram ouvidos mais 
de 24 mil eleitores de todo 
Brasil. A margem de erro é 
de 1 a 5 pontos percentuais 
e o nível de confiança é de 
95%.

METODOLOGIA
O Instituto AtlasIntel, 

atua em países como Mé-
xico, Argentina e Estados 
Unidos, além do Brasil. A 
empresa coleta os questio-
nários das suas amostras 
por meio da metodologia 
Random Digital Recruit-
ment (RDR), com convites 
aleatórios respondidos por 
usuários na internet duran-
te uma navegação padrão.

As amostras são cali-
bradas de forma a corrigir 
“eventual super ou sub-
-representação de grupos 
específicos”. Segundo o 
AtlasIntel, procedimentos 
específicos de segurança 
impedem respostas de usu-
ários que já participaram 
do estudo.

GOVERNADORES MAIS 
BEM AVALIADOS

Ronaldo Caiado (GO) 
75%; Rafael Fontele (PI) 
68%; Mauro Mendes (MT) 
64%; Jorginho Mello (SC) 
60%; João Azevedo (PB) 
59%; Helder Barbalho (PA) 
58%; Wanderlei Barbosa 
(TO) 57%; Elmano de Frei-
tas (CE) 56%; Ratinho Jr 
(PR) 56% e Tarcísio de Frei-
tas (SP) 53%.

painelpainel DMDMBOM DESEMPENHO 
Caiado é o governador 
com melhor avaliação 

do Brasil
Ele é bem avaliado por 75% dos eleitores, 

enquanto 17% desaprovam e 8% não sabem ou 
preferem não responder

Na última rodada do instituto, feita em dezembro de 2023, Caiado já 
ocupava o primeiro lugar, com 72% de avaliação positiva

O Estado de Goiás dis-
põe de uma rede de servi-
ços e programas especiali-
zados no apoio às pessoas 
carentes ou em situação 
de vulnerabilidade. Entre-
tanto, a população pode 
desconhecer a existência 
ou não saber acessar toda 
essa malha protetiva ao 
seu dispor. Por isso, para 
garantir uma maior divul-
gação, o deputado esta-
dual André do Premium 
sugere criar um guia in-
formativo digital sobre os 
serviços públicos e pro-
gramas sociais goianos 
para esse público.  

A proposta tramita na 
Assembleia Legislativa do 
Estado de Goiás como projeto nº 17076/24. 
Considera-se como rede de atendimento o 
conjunto de ações especializadas e gratuitas 
que estejam vinculadas ao Executivo, Legis-
lativo e Judiciário estaduais.

A ideia é que sejam compilados, no 
mínimo: a listagem completa de todos os 
serviços e programas sociais de amparo às 
pessoas carentes e vulneráveis socialmen-
te; nome, endereço, telefone e horário de 
funcionamento de cada um dos locais e 

serviços que compõem a rede de atendi-
mento e os respectivos critérios de elegibi-
lidade. As informações serão, caso o texto 
se torne lei, atualizadas anualmente.

Segundo a proposta, o guia deve ser dis-
ponibilizado, de forma permanente, nos 
sites pertinentes que sejam mantidos pela 
administração pública direta e indireta, 
além de contar com publicidade nas redes 
sociais do Governo. Há, ainda, a possibili-
dade de impressão e distribuição gratuita 
do material.

Deputado André do Premium 
propõe criar guia sobre os 

programas sociais do Estado

SOCIAL 

Orientações

Prioridade Atenção Integral 
Foi apresentado na Assembleia Legisla-

tiva de Goiás (Alego), e segue em trâmite, o 
processo 17079/24, que assegura o direito 

de prioridade de matrícula escolar, na 
unidade mais próxima de sua residência, 
aos estudantes que possuem os mesmos 
representantes legais, em razão da guar-
da e/ou tutela. A matéria foi protocolada 
e será encaminhada, inicialmente, para 

leitura em Plenário.

Também tramita na casa o projeto 
17079/24, que propõe instituir em Goiás a 

Política Estadual de Atenção Integral à Saúde 
da Pessoa com Insuficiência Renal Crônica. 

O objetivo é promover ações integradas e 
coordenadas para prevenir, diagnosticar, tra-
tar e reabilitar as pessoas com insuficiência 

renal crônica, visando à melhoria da qualida-
de de vida e à redução da morbimortalidade 

relacionada a essa condição.

Foi sancionada a Lei Estadual nº 22.915, cujo objetivo é orientar a pessoa idosa contra 
fraudes e golpes praticados em comércios eletrônicos, na internet, em ligações telefô-

nicas e em mensagens enviadas por SMS e aplicativos. A medida conscientiza os idosos 
sobre os perigos de envios de dados pessoais e informações bancárias via aplicativos de 

celular ou links enviados por SMS.

O prefeito de Alexânia, Allysson Silva, com-
partilhou em suas redes sociais que a Defenso-
ria Pública do Estado de Goiás (DPE-GO) rea-
lizará, no próximo dia 17/08 (sábado), o "Dia 
D do Programa Meu Pai Tem Nome 2024", no 
município, o evento é destinado a promover o 
reconhecimento e a regularização de registros 
de paternidade ou maternidade, tanto em casos 
de vínculo biológico quanto socioafetivo. Se-
gundo o prefeito, dependendo da situação será 
realizado, inclusive, o exame de DNA gratuito. 

Registros de Paternidade 

Secom



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA,  13 DE AGOSTO 13 DE AGOSTO DE 2024 DE 2024 3

SEDF-GO   

A Região Metropolitana do 
Entorno do Distrito Federal 
receberá importantes investi-
mentos do Governo de Goiás 
na área de segurança pública 
penitenciária. A Diretoria-Ge-
ral de Polícia Penal (DGPP) 
lidera a expansão do sistema 
penitenciário, com obras em 
andamento nos municípios de 
Formosa e Novo Gama, que 
agregarão 700 novas vagas ao 
sistema prisional da região. 
O investimento total nos dois 
projetos alcança cerca de R$ 60 
milhões.

Em Formosa, está em cons-
trução uma nova unidade pri-
sional, que terá capacidade 
para 400 detentos e um custo 
estimado em R$ 42,1 milhões. 
A obra, que utiliza o método 
“moldado in loco” para garan-
tir maior agilidade e eficiência, 
tem conclusão prevista para 
março de 2025. Já em Novo 
Gama, 82% das obras já foram 
concluídas. A nova instalação, 
que contará com 300 vagas, re-
presenta um investimento de 
R$ 17,8 milhões.

Josimar Pires, diretor-geral 
de Polícia Penal, sublinhou a 
importância dessas e outras 
iniciativas em andamento no 
Estado: "O Governo de Goiás 
está destinando mais de R$ 220 
milhões para a construção e 

ampliação de unidades prisio-
nais, criando um total de 2.850 
novas vagas em diversas regi-
ões. Este esforço não só atende 
à necessidade de vagas, mas 
também eleva o padrão de dig-
nidade, com presídios equipa-

dos com tecnologia de ponta, 
aumentando a segurança e a 
eficiência do nosso sistema pe-
nitenciário", afirmou.

A Secretária Estadual do En-
torno do Distrito Federal, Caro-
line Fleury, destacou o impacto 

positivo dessas obras na região: 
"A segurança tem sido uma das 
áreas com maiores avanços no 
Entorno, o que torna nossos 
municípios mais atrativos e se-
guros. É essencial que o Estado 
suprima o déficit de vagas no 

sistema penitenciário de for-
ma sustentável. O governador 
Ronaldo Caiado está transfor-
mando a segurança pública do 
Entorno com dignidade, tra-
zendo tranquilidade à popula-
ção", concluiu.

SEDF-GO     

Uma variedade de atrações 
turísticas de Goiás e da região do 
Entorno estiveram em destaque 
no Salão do Turismo, evento pro-
movido pelo Ministério do Turis-
mo que aconteceu até o último 
domingo (11) no Riocentro, no 
Rio de Janeiro. O evento contou 
com a participação do Governo 
de Goiás, por meio da Agência 
Estadual de Turismo (Goiás Tu-
rismo), que escolheu atrativos 
representativos de todo estado.

Pelo Entorno do Distrito Fe-
deral, entre os destaques esteve o 
turismo de experiência em Cris-
talina, conhecido pelo garimpo 
de cristais lemurianos, utilizados 
na cromoterapia. O turismo gas-
tronômico goiano também mar-
cou presença, representado pela 
Rota dos Pireneus, que inclui 
queijos e vinhos de Cocalzinho 
de Goiás. Além disso, o Entorno 
oferece opções de turismo de 
aventura, com o parapente em 

Formosa, que possui uma das 
melhores rampas do Brasil.

Caroline Fleury, Secretária 
do Entorno, que tem promovido 
o turismo como um dos pilares 
do desenvolvimento regional, 
destacou a importância do Salão 
do Turismo como uma vitrine 
nacional e internacional. “Cris-
talina, o município nosso aqui 
do Entorno, está no Salão com 

a questão de viver o garimpo: o 
‘Cristaline-se’. As pessoas vão ter 
a oportunidade de garimpar, de 
fazer, de lavar seu próprio cristal. 
E o cristal tem uma característica 
interessante: não é a pessoa que 
escolhe o cristal, é o cristal que 
escolhe a pessoa. Então, isso é 
super gostoso, uma experiência 
gostosa de ser vivida”, afirmou.

Caroline Fleury ainda refor-

çou que o frio do inverno tem 
um toque especial no evento, 
com a participação da Rota dos 
Pireneus, de queijos e vinhos. 
“Tem sido uma rota muito divul-
gada, porque conta com queijos 
premiados e certificados com 
selos de maior qualidade e tam-
bém vinhos de muita qualidade”, 
complementou.

Goiás também se consolida 
como uma das referências na-
cionais para a prática de para-
pente, com a rampa de Formosa 
chancelada pelo Ministério do 
Turismo como uma das melho-
res do país. Além de Formosa, a 
prática ocorre em outros pontos 
do estado: Jaraguá e Jandaia.

Fabrício Amaral, presidente 
da Goiás Turismo, enfatizou a 
honra do Estado participar de 
mais uma edição do Salão Na-
cional com diversos segmentos 
turísticos. “Vamos levar um mo-
saico de experiências para que 
o brasileiro possa descobrir um 
pouquinho mais de Goiás e des-

pertar no visitante o interesse de 
conhecer os destinos goianos”, 
afirmou.

OUTRAS ATRAÇÕES GOIA-
NAS

No estande e nos espaços de 
experiências destinados ao es-
tado, a Goiás Turismo apresenta 
atrativos únicos que o visitante 
só pode desfrutar em terras goia-
nas, como a maior estância hi-
drotermal do mundo, em Caldas 
Novas e Rio Quente; a Chapada 
dos Veadeiros, Patrimônio Na-
tural da Humanidade; o Parque 
Estadual de Terra Ronca, maior 
complexo de cavernas da Amé-
rica Latina; o Caminho de Cora 
Coralina, a única trilha de poe-
sia do mundo; o novo roteiro de 
experiência de Cristalina, com 
seus cristais; bem como a Rota 
dos Pireneus, e seus queijos e vi-
nhos. O turismo de aventura está 
representado pelo parapente, 
modalidade em que o estado se 
tornou referência.

www.jornaldmentorno.com.br

ENTORNO EM FOCO 

Goiás amplia sistema penitenciário no 
Entorno com R$ 60 milhões em investimentos

Entorno destaca turismo gastronômico, de 
aventura e de experiência em evento no RJ

Novo Gama e Formosa receberão 700 novas vagas em unidades prisionais modernas, com conclusão prevista para 2025

Região é representada por cristais, parapente e rota dos queijos e vinhos no Salão de Turismo, por onde devem passar 100 mil visitantes até domingo

Wesley Costa

Daniel Medeiros

A Diretoria-Geral de Polícia Penal (DGPP) lidera a expansão do sistema penitenciário, com obras em andamento nos municípios

Rota dos Pireneus de Cocalzinho está no Salão do Turismo no RJ 
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A Polícia Civil de Goiás, por 
meio da Delegacia Estadual 
de Repressão a Crimes Ciber-
néticos (Dercc), realizou uma 
operação em Formosa na úl-
tima semana, como parte de 
uma série de ações simultâneas 
contra crimes digitais que tam-
bém ocorreram em São Paulo 
e Rio de Janeiro. A operação, 
denominada "Interruptio", teve 
como objetivo combater a ven-
da ilegal de medicamentos, em 
particular remédios abortivos, 
através da internet.

As investigações da Opera-
ção se concentraram em um site 
de vendas, onde o investigado 
anunciava medicamentos cuja 
procedência era desconhecida. 
Este tipo de prática é conside-
rado um crime grave, tipificado 
no Código Penal Brasileiro (art. 
273, §1ºB, V), que proíbe a co-
mercialização de produtos far-
macêuticos sem a devida auto-
rização e controle de qualidade. 
A venda de remédios abortivos 

é particularmente preocupante, 
devido aos riscos à saúde que 
esses produtos podem repre-
sentar para os consumidores.

Em Formosa, a ação resultou 
no cumprimento de um man-
dado de busca e apreensão. Du-
rante a operação, as autoridades 

confiscaram equipamentos ele-
trônicos, como computadores 
e celulares, que serão analisa-
dos para aprofundar as inves-
tigações. A expectativa é que a 
análise dos dados armazenados 
nesses dispositivos possa reve-
lar a extensão da rede de comer-

cialização ilegal e identificar ou-
tros possíveis envolvidos.

A Operação Interruptio foi 
parte de um esforço mais am-
plo da DERCC, que na mesma 
data deflagrou outras duas ope-
rações: "Conexão Oculta" e "Ar-
remate", em diferentes estados 

do país. Essas operações visa-
ram crimes cibernéticos, como 
fraudes bancárias e estelionato 
eletrônico, que juntos somaram 
prejuízos de quase R$ 709 mil 
para as vítimas. 

A Polícia Civil de Goiás re-
forçou que a venda de medica-
mentos, especialmente aque-
les de uso restrito ou proibido, 
sem autorização, não apenas é 
ilegal, mas também extrema-
mente perigosa. Produtos de 
procedência desconhecida ou 
sem controle adequado podem 
causar sérios danos à saúde dos 
consumidores, desde reações 
adversas graves até o risco de 
morte. A Polícia Civil também 
aproveitou a ocasião para aler-
tar a população sobre os perigos 
de adquirir medicamentos pela 
internet, especialmente em sites 
não confiáveis. A orientação é 
que os consumidores procurem 
sempre farmácias legalmente 
estabelecidas e consultem um 
profissional de saúde antes de 
adquirir qualquer medicamen-
to. 

www.jornaldmentorno.com.br

INVESTIGAÇÃO

Operação policial em Formosa investiga 
venda ilegal de medicamentos pela internet

As investigações se concentraram em um site de vendas, onde o investigado anunciava medicamentos cuja 
procedência era desconhecida

Na busca por soluções para a 
perda de cabelo, a Clínica Capilife 
se destaca como uma referência em 
transplante capilar e terapias capi-
lares. O que nos diferencia?

1. Capacitação e Especialização 
Profissional: Nossa equipe é com-
posta por profissionais altamente 
capacitados. Os Drs. Domingos e 
Jefferson, com mais de 10 anos de 
experiência médica, são especia-
listas na técnica FUE (Extração de 
Unidade Folicular), com mais de 5 
anos de prática e milhares de pa-
cientes operados com sucesso. Essa 
técnica, uma das mais modernas no 
tratamento de transplante capilar, 
permite realizar enxertos através de 
pequenas incisões no couro cabelu-
do, garantindo resultados naturais e 
estéticamente satisfatórios.

2. Solidez de Mercado e Reco-
nhecimento: Com mais de 3 mil 
cirurgias realizadas nos últimos 6 
anos, nossa clínica possui uma sóli-
da reputação no mercado, reconhe-
cida pelo alto padrão de qualidade 
e pelos resultados satisfatórios ob-
tidos pelos nossos pacientes.

3. Infraestrutura Moderna e Cen-
tro Cirúrgico Próprio: Contamos 
com um centro cirúrgico integrado 
em nossa sede, localizada na cidade 
de Anápolis, proporcionando um 
ambiente seguro e confortável para 
nossos pacientes. A duração do 

procedimento depende da quanti-
dade de cabelo a ser transplantada 
na área receptora do paciente, em 
média 6 a 8 horas.

4. Adaptação às Necessidades 
Individuais: Entendemos que cada 
paciente é único, por isso, ofere-
cemos soluções personalizadas, 
inclusive para casos com áreas do-
adoras pequenas ou calvícies exten-
sas. Utilizamos técnicas avançadas, 
como a extração de pelos corporais 
de barba ou tórax, quando necessá-
rio, garantindo os melhores resulta-
dos.

5. Atenção à Experiência do Pa-
ciente: Todos os nossos espaços 
foram cuidadosamente projetados 
para proporcionar conforto e qua-
lidade no atendimento, visando a 
satisfação completa dos nossos pa-
cientes.

Além disso, na Clínica Capilife, 
entendemos as causas da queda de 
cabelo e realizamos uma avaliação 
completa de cada caso, conside-
rando fatores como hereditarieda-
de, questões hormonais, infecções, 
traumas, entre outros. Com base 
nessa análise detalhada, desenvol-
vemos um plano de tratamento per-
sonalizado para cada paciente.

Agende uma consulta na Clínica 
Capilife e dê o primeiro passo rumo 
à recuperação da sua autoestima e 
confiança.

Descubra o Diferencial 
da Clínica Capilife: 
Especialistas em 
Transplante Capilar e 
Terapias Capilares

A Operação Interruptio foi parte de um esforço mais amplo da DERCC, que na mesma data deflagrou outras duas operações.
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Cientista diz que futuro da fusão
de humanos com IA está próximo

Patrick de Noronha

Ray Kurzweil, renomado 
cientista da computação e fu-
turista, voltou a agitar o deba-
te sobre transumanismo com 
seu novo livro, The Singularity 
Is Nearer. Kurzweil, conhecido 
por suas previsões arrojadas, 
sugere que a humanidade está 
prestes a se fundir com a inteli-
gência artificial (IA), um evento 

que ele chama de “singulari-
dade” e que, segundo ele, está 
mais próximo do que nunca.

Kurzweil é um defensor 
fervoroso do transumanismo, 
movimento que defende a me-
lhoria do ser humano através 
da tecnologia. Em sua obra, ele 
utiliza a metáfora da “singulari-
dade” dos buracos negros para 
descrever um ponto de ruptura 
em que a fusão com a IA trans-
formará radicalmente o que 
significa ser humano. Ele prevê 
que, até 2030, os computadores 
passarão no teste de Turing, 
demonstrando comportamen-
to inteligente comparável ao 
humano, e que eventualmente 
alcançarão habilidades “super-
-humanas” em várias áreas.

A evolução da tecnologia da 
informação é a chave para o fu-
turo da humanidade. Ele prevê 
que, até o final desta década, 

interfaces cérebro-computador 
serão capazes de alimentar da-
dos sensoriais simulados dire-
tamente nos cérebros das pes-
soas. A longo prazo, ele imagina 
híbridos humano-IA que trans-
formarão toda a matéria do 
universo em “computronium”, 
um substrato programável de 
alta eficiência computacional.

Ele defende que a singulari-
dade trará benefícios significa-
tivos, como a resolução de pro-
blemas complexos e a criação 
de novas oportunidades de tra-
balho. No entanto, ele reconhe-
ce a necessidade de um desen-
volvimento responsável da IA, 
que considere a segurança e os 
valores humanos. Ele também 
prevê a introdução de uma ren-
da básica universal, à medida 
que a automação transforma a 
economia e a sociedade.

Conhecido por suas 
previsões arrojadas, 
cientista sugere que 
a humanidade está 
prestes a se fundir com a 
inteligência artificial (IA), 
um evento que ele chama 
de “singularidade” e que, 
segundo ele, está mais 
próximo do que nunca

Ray Kurzweil, renomado cientista da computação e
futurista, voltou a agitar o debate sobre IA e humanos

Putin promete resposta firme à incursão 
ucraniana na região de Kursk

Patrick de Noronha

O presidente russo, Vladi-
mir Putin, reagiu vigorosamen-
te à recente incursão militar 
ucraniana na região de Kur-
sk, prometendo uma resposta 

“apropriada” às ações de Kiev. 
Durante uma reunião transmi-
tida pela televisão russa, Putin 
enfatizou que a principal tarefa 
do Ministério da Defesa russo 
é expulsar as forças ucranianas 
do território russo, acusando a 
Ucrânia de tentar desestabili-
zar a Rússia e melhorar sua po-
sição de negociação no futuro.

A incursão, que começou 
em 6 de agosto, é considerada 
a mais significativa desde o iní-
cio da invasão russa na Ucrânia 
em 2022. As forças ucranianas 
avançaram para dentro da re-
gião de Kursk, ocupando 28 
localidades e alcançando uma 

profundidade de 12 quilôme-
tros e uma largura de 40 quilô-
metros, conforme relatado por 
Alexey Smirnov, governador 
interino de Kursk. Este avan-
ço inesperado levou Moscou 
a mobilizar tropas adicionais 
para conter a incursão, com a 
Rússia enviando veículos blin-
dados e outros recursos para a 
região.

A incursão ucraniana pro-
vocou a evacuação de cerca de 
121.000 pessoas da região de 
Kursk, com relatos de 12 civis 
mortos e 121 feridos, incluindo 
crianças. Em resposta, a Rús-
sia intensificou suas operações 

militares, mobilizando tropas e 
recursos para reforçar suas de-
fesas na região de Kursk e nas 
áreas adjacentes de Belgorod 
e Bryansk, onde um estado de 
emergência foi declarado.

Putin acusou a Ucrânia de 
atacar civis e infraestruturas 
civis, além de tentar criar ame-
aças em torno de instalações 
nucleares, como a usina de 
Zaporizhzhia, atualmente sob 
controle russo. Ambos os lados 
têm trocado acusações sobre 
a responsabilidade por um in-
cêndio na usina, que foi extinto 
sem aumentar os níveis de ra-
diação.

A ofensiva ucraniana repre-
senta um desafio significativo 
para as forças russas, forçan-
do-as a redistribuir tropas de 
outras frentes de batalha para 
defender Kursk. Analistas mi-
litares sugerem que esta ope-
ração pode alterar a dinâmica 
do conflito, destacando a ca-
pacidade da Ucrânia de tomar 
a iniciativa em certas áreas do 
campo de batalha. A incursão 
também expôs falhas na prepa-
ração e resposta militar russa, 
com críticas internas sobre a 
falta de inteligência e a respos-
ta inadequada à ofensiva ucra-
niana.

Hamas rejeita participação em negociações
Patrick de Noronha

A organização terrorista Ha-
mas anunciou que não enviará 
uma delegação para as nego-
ciações de cessar-fogo com Is-
rael, programadas para ocorrer 
na quinta-feira, a menos que 
um novo quadro para as dis-
cussões seja apresentado. Em 
uma declaração escrita, o gru-
po afirmou que participar das 
negociações daria cobertura 
para que Israel continuasse sua 
agressão na Faixa de Gaza.

As negociações de cessar-fo-
go, mediadas por Egito e Qatar, 
têm como objetivo pôr fim ao 
conflito de dez meses entre Is-
rael e Hamas. No entanto, a des-
confiança mútua e as condições 
impostas por ambas as partes 
têm dificultado o progresso. 
Hamas acusa Israel de usar as 
negociações como pretexto 
para intensificar suas operações 
militares, incluindo um ataque 
recente a uma escola em Gaza.

A IDF (Forças de Defesa de 
Israel) e o Shin Bet (Serviço Ge-
ral de Segurança) confirmaram 
que 31 terroristas foram mortos 
na escola Taba’een, em Gaza.

Hamas insiste que qualquer 
plano de cessar-fogo deve ser 
baseado em propostas anterio-
res, especificamente aquelas 
apoiadas pelo presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden, e 
pela resolução do Conselho de 
Segurança da ONU. A organi-
zação critica as novas condi-
ções impostas por Israel, que 
incluem a triagem de palestinos 
deslocados retornando ao nor-
te de Gaza e discussões sobre o 
controle do corredor Filadélfia, 
adjacente ao Egito.

Líderes de França, Alema-
nha e Reino Unido expressaram 
apoio a um cessar-fogo e à en-
trega irrestrita de ajuda huma-
nitária em Gaza. Eles também 
pediram a libertação de reféns 
mantidos por Hamas e instaram 
o Irã a evitar ações retaliatórias 
que possam aumentar as ten-
sões regionais.

Reféns
O grupo terrorista Hamas 

anunciou recentemente que 
um de seus reféns foi morto e 
outros dois ficaram gravemente 
feridos. Esta declaração ocorre 
em um contexto de crescente 

tensão e violência na região, 
exacerbando ainda mais a situ-
ação já delicada entre Israel e o 
Hamas.

De acordo com o anúncio 
do Hamas, o incidente ocorreu 

durante um confronto com as 
forças israelenses. O grupo não 
forneceu detalhes adicionais 
sobre a identidade dos reféns 
ou as circunstâncias exatas 
que levaram a essas fatalida-

des. Essa declaração surge em 
meio a uma série de ataques e 
contra-ataques entre o Hamas 
e o exército israelense, que têm 
resultado em um número cres-
cente de vítimas civis.

O presidente russo, 
Vladimir Putin, reagiu 
vigorosamente à recente 
incursão militar ucraniana 
na região de Kursk, 
prometendo uma resposta 
"apropriada" às ações de 
Kiev
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tros candidatos é de 25,55%.
O Instituto Cerrado Pesquisas 

entrevistou, entre os dias 23 e 25 
de março, 500 eleitores de 18 anos 
ou mais em diferentes bairros de 
Valparaíso de Goiás. A margem de 
erro máxima prevista para o total 
da amostra é de 4,4 pontos per-
centuais para mais ou para menos 
e o nível de confiança é de 95%. A 
pesquisa foi registrada no TRE sob 
o número GO-01336/2024.
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Kajuru destaca regras
de transparência para
emendas parlamentares

Haroldo Naves promove
transformação na
educação tecnológica
em Campos Verdes

 Agência Senado

O senador Jorge Kajuru (PS-
B-GO) relatou, em pronuncia-
mento no plenário, que o mi-
nistro Flávio Dino, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), deter-
minou regras para indicação de 
recursos públicos por meio de 
emendas parlamentares, exi-
gindo que elas sigam critérios 
de publicidade, transparência e 
rastreamento. Kajuru ressaltou 
que o parlamentar e o gestor 
que vão receber a emenda te-
rão que divulgar informações 
detalhadas sobre o destino do 
dinheiro, com a devida classifi-
cação orçamentária.

“O fato ensejou a ida ao STF 
de representantes do Legislati-
vo, dando início a um diálogo 
que substitui a intenção ini-
cial de disputa jurídica sobre o 
tema. Eu sou a favor da solução 

negociada, dialogada, que de-
veria incluir também o Execu-
tivo, sem que isso signifique 
insulto ao cidadão que paga 
impostos, ou seja, a defesa do 
encaminhamento de recursos 
para as prefeituras e governos 
estaduais sem as necessárias 
justificativas e prestações de 
contas”, disse Kajuru.

O parlamentar também 
afirmou que Dino determinou 
que os recursos das emendas 
devem ser fiscalizados pelo 
Tribunal de Contas da União 
(TCU). Para Kajuru, fiscalizar 
a aplicação de dinheiro públi-
co do contribuinte é obrigação 
do setor público. “É de com-
petência do Parlamento a ação 
fiscalizadora e também é nosso 
papel trabalhar pela aplicação 
correta dos recursos públicos”, 
ressaltou.

Jorge Kajuru: rigor no uso do dinheiro público

Redação

Ocorreu, nesta segunda-fei-
ra dia 12, a aula inaugural de 
Educação Tecnológica na Esco-
la Francisco Ramos de Mene-
zes na cidade de Campos Ver-
des. Esse projeto foi viabilizado 
graças a parceria do município 
com o SESI.

Estiveram presentes na aula 
inaugural o prefeito Haroldo 
Naves, secretaria de educação 
e primeira dama, Paulenia Lo-
pes; advogada Isabela Cunha, 
Relação Internacional, repre-
sentando a empresa Ludin Mi-
ning; Diretora da Escola Fran-
cisco Ramos Maria Helena e 
Raqueline Dias, representando 
o SESI, além de pais, alunos e 
toda comunidade escolar.

As aulas de Educação Tec-
nológica para alunos do Ensino 
Fundamental anos iniciais pro-
movem a inclusão digital e o 

desenvolvimento de habilida-
des tecnológicas, preparando 
os alunos para o mundo cada 
vez mais tecnológico.

A parceria entre o município 
e o SESI é fundamental para o 
sucesso desse projeto, que be-
neficiará não apenas os alunos, 
mas toda a comunidade esco-
lar, e a indústria do estado de 
Goiás. “Estamos muito felizes 
em poder compartilhar a ex-
pertise da metodologia STEAM 
e com isso, oferecer essa opor-
tunidade aos nossos estudan-
tes e agradecemos a todos os 
envolvidos por tornarem isso 
possível”, disse Paulenia Lopes.

O prefeito Haroldo Naves 
destacou a importância para o 
futuro das crianças, bem como 
detalhou que os recursos no 
montante de R$ 2.100.000,00 
estão garantidos para custear o 
projeto até agosto de 2029.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Os que andam muito lentamente podem avançar muito mais se seguirem sempre o 
caminho reto, ao contrário dos que correm e dele se afastam.’ - René Descartes

Haroldo Naves, Paulencia Lopes e autoridades em Campos Verdes

Vice-governador de Goiás, Daniel Vilela garantiu que, como 
agente público, tem se comprometido com iniciativas 
e projetos na área do esporte que promovem inclusão 
social, geram oportunidades profissionais e contribuem 
com a formação de crianças e adolescentes de grandes 
comunidades. Como a Taça das Favelas Goiás, tradicional 
campeonato de futebol que reúne jovens que vivem em 
setores periféricos de diversas cidades goianas. Daniel 
prestigiou o início das oitavas de final masculino e feminino. O 
Governo do Estado é um dos patrocinadores da competição 
por meio da Saneago. Os jogos ocorreram no Complexo da 
Serrinha, casa do Goiás Esporte Clube, na capital. ‘O Governo 
Estadual está sempre disposto a formalizar parcerias e a 
articular políticas públicas que tornem o esporte totalmente 
acessível aos jovens - em especial para aqueles de famílias de 
baixa renda -, permitindo assim que nossos atletas persigam 
seus sonhos e tenham seus talentos descobertos’, destacou o 
vice-governador à centenas de jogadores reunidos antes das 
partidas. Nas Olímpiadas de Paris, os esportistas brasileiros 
que mais têm se destacado começaram suas trajetórias em 
comunidades, aproveitando chances criadas por competições 
semelhantes à da Taça das Favelas, voltada especialmente para 
atletas destas áreas urbanas’, lembrou. 

lA artista plástica e escritora Helenilce 
Gusmão (foto) estreia com o livro 
‘Apocalipse em Números com um 
pouco de julgamento’, Editora do Alta 
Performance, na 27ª Bienal Internacional 
do Livro de São Paulo, no Stand K79, dia 
8 de setembro, às 17h. A Bienal acontece 
de 6 a 15 de setembro, no Distrito Anhembi.
lA literatura brasileira ficou mais pobre com a morte do 

escritor amazonense Márcio Souza, autor de ‘Galvez, O 
Imperador do Acre’ e o famoso ‘Mad Maria’.
lO Ensino Einstein promove hoje, a partir das 18h, a 

Jornada da Educação em Saúde, evento gratuito e 
presencial destinado a profissionais da saúde que buscam 
especialização na área. As inscrições são gratuitas e podem 
ser feitas no https://form.jotform.com/241974920994673.
l’Porque sou eu que conheço os planos que tenho para vocês’, 

diz o Senhor, ‘planos de fazê-los prosperar e não de causar 
dano, planos de dar a vocês esperança e um futuro.’ - 
Jeremias 29:11

Daniel destaca a força das 
comunidades nos esportes

Terreiro
A Câmara Municipal de 
Vereadores de Goiânia 
realiza nesta quarta-feira, 
às 19h, sessão solene em 
homenagem aos povos de 
terreiro. A proposta é do 
vereador Fabrício Bonfim  
(do Solidariedade).

A história
Segundo ele, cerca de 
40 autoridades religiosas 
serão congratuladas. 
‘Reconhecimento às 
lideranças que mantêm viva 
a história e a espiritualidade 
das comunidades de 
terreiro’, ressalta o vereador. 

Milagre
Ex-ministro da Fazenda, 
Delfim Neto foi um dos que 
ajudaram o Brasil a ter o 
seu ‘Milagre Brasileiro’.  

Economia
Milagre brasileiro foi o  
tempo de crescimento 
econômico no Brasil no 
período da chamada  
‘Ditatura Militar’.

Semana
O Hospital de Doenças 
Tropicais Dr. Anuar Auad 
(HDT) promove a Semana da 
Saúde entre a próxima quarta 
e sexta-feira. O evento visa 
conscientizar a população 
sobre a importância dos 
cuidados com a saúde, 
em comemoração ao Dia 
Nacional da Saúde, celebrado 
no dia 5 de agosto. 

Exames 
Nesta quarta, o dia será 
dedicado às testagens. As 
ações serão nos períodos 
matutino, das 9h às 12h, e 
vespertino, das 14h às 16h. 
Os participantes poderão 
realizar exames para 
hepatites B e C, além de  
HIV e sífilis. Também  
estarão disponíveis 200 
autotestes de HIV.   

Drurys!
Mais uma advogada goiana 
presa acusada de ajudar o 
crime organizado. O que  
está acontecendo com os 
nossos advogados?!! 

A cara!
Kamala Harris está em alta 
nas rodinhas de conversas 
políticas dos EUA. A mulher 
que conseguiu derrotar 
Trump, por enquanto!

‘EU DIRIA QUE NÓS BREVEMENTE DEVEMOS REVER O CRESCIMENTO DA ECONOMIA BRASILEIRA PARA ALÉM DOS 2,5% PREVISTOS PELA NOSSA SECRETARIA DE POLÍTICA 
ECONÔMICA.  O ALOIZIO [MERCADANTE] FALAVA AGORA HÁ POUCO QUE A FAZENDA TALVEZ TENHA QUE REVER A PROJEÇÃO DO PIB DESTE ANO. O QUE É PROVÁVEL QUE 

ACONTEÇA’, MINISTRO DA FAZENDA, FERNANDO HADDAD

Eleonora Hsiung no decorado do Casa 
Bosco 
A Habitat Incorporadora, com mais de 
14 anos de atuação, promove série de 
eventos no decorado do Casa Bosco, 
em Rio Verde, com foco em áreas como 
saúde, bem-estar e design. Neste mês, 
a programação inclui a participação 
da designer de joias Eleonora Hsiung 
(foto). Reconhecida mundialmente, ela compartilha nesta terça 
suas experiências o impacto de suas criações no cotidiano. 
Desde 2009, suas peças têm sido usadas por figuras públicas 
e destacadas em revistas como Vogue, Elle e Harper’s Bazaar. 
Ela trabalhou com marcas como Lenny Niemeyer, Juliana 
Jabour e Acquastudio. Os eventos da Habitat, que já contaram 
com nomes como o dentista Rildo Lasmar, são gratuitos e 
com vagas limitadas. Interessados devem entrar em contato 
com seus corretores ou visitar os stands de vendas da Habitat 
Incorporadora para garantir participação.
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Parlamentares decidem 
 disputar mandatos de prefeito

Helton Lenine

A pouco menos de dois me-
ses das eleições de 2024, os 
partidos políticos em Goiás e, 
principalmente parlamentares, 
começam a viabilizar projetos 
eleitorais e preencher “espaços 
vazios na política”, neste mo-
mento, das pré-candidaturas. 

Dos três senadores goia-
nos, o único que vai enfrentar 
as urnas é Vanderlan Cardoso 
(PSD), que pretende concorrer 
à prefeitura de Goiânia pela 
terceira vez.

Dos 17 deputados federais, 
apenas Adriana Accorsi (PT) 

vai disputar o Paço Municipal. 
Já Professor Alcides (PL) está 
de olho na prefeitura de Apare-
cida de Goiânia.

Ao longo da pré-campanha, 
alguns deputados federais, 
como Gustavo Gayer (PL) e 
Lêda Borges (PSDB), ficaram 
pelo meio do caminho. O mes-
mo aconteceu na Assembleia 
Legislativa, como Paulo Ce-
zar Martins (PL), Issy Quinan 
(MDB), Amilton Filho (MDB), 
Gustavo Sebba (PSDB), Coro-
nel Adailton (SD), Bruno Pei-
xoto (UB), Lucas Calil (MDB), 
Zeli Fritsche (UB), Rosângela 
(Agir), Amauri Ribeiro (UB), 
Delegado Eduardo Prado (PL) 
e outros.

Deputados estaduais
Dos 41 deputados estaduais, 

apenas cinco vão concorrer aos 
executivos municipais, já que 
preferem a esfera de poder que 
permite realizar obras e resga-

tar os compromissos que as-
sumem com as comunidades 
locais.

Em Goiânia, dos sete candi-
datos a prefeito, nenhum é de-
putado estadual. 

Em Anápolis, deputado An-
tônio (PT) tenta voltar à pre-
feitura. Ele foi prefeito por dois 
mandatos.

Em Itumbiara, Gugu Nader 
(Avante) vai disputar o execu-
tivo novamente. Ele já foi vice-
-prefeito da cidade.

Em Rio Verde, Karlos Cabral, 
do PSB, prepara-se para o em-
bate eleitoral.

Em Trindade, o deputado 
George Morais (PDT) decidiu 
entrar na disputa. Ele já foi pre-
feito por dois mandatos. 

Em Goianésia, Renato de 
Castro será a aposta do União 
Brasil. Ele foi prefeito da cida-
de.

Geopolítica

O União Brasil, partido pre-
sidido em Goiás pelo governa-
dor Ronaldo Caiado, busca a 
hegemonia na eleição das 246 
prefeituras do estado e, por 
isso, atua pelo lançamento de 
nomes competitivos, entre eles 
deputados estaduais. A meta 
do UB é a eleição de 70 prefei-
tos.

O MDB, presidido pelo vi-
ce-governador Daniel Vilela, 
trabalha pelo protagonismo 
eleitoral, na tentativa de eleger 
pelo menos 50 prefeitos.

Os demais partidos que gra-
vitam em torno do Palácio das 
Esmeraldas, como o PSD, PDT, 
PP, Republicanos, Solidarieda-
de e Avante, também contam 
com candidaturas de parla-
mentares para recuperar espa-
ços de poder junto às prefeitu-
ras do estado.

Para as legendas, vitórias de 
parlamentares em prefeituras 
significam gerir grandes orça-

mentos e, além disso, continu-
ar com presença no Poder Le-
gislativo Estadual por meio dos 
suplentes, que podem se tornar 
novas lideranças partidárias. 
Por exemplo, a meta do MDB 
para 2024, será reconquistar o 
poder em vários municípios. 

O PT, que tem apenas três 
prefeitos em Goiás, quer mudar 
o cenário nas eleições do ano 
que vem. E espera vencer em 
duas grandes cidades: Goiânia 
com Adriana Accorsi, e Aná-
polis, com Antônio Gomide. 
Como trunfo, os petistas vão 
explorar o respaldo do governo 
Lula.

Na Assembleia Legislativa, 
é grande a movimentação dos 
suplentes, já que esperam a 
eleição dos parlamentares-ti-
tulares para ser efetivados nos 
cargos a partir de janeiro de 
2025. Assim, a composição do 
Legislativo estadual poderá ser 
alterada de forma efetiva.

Interessados na gestão, 
Goiás terá, nas eleições 
deste ano, um senador, 
dois deputados federais e 
cinco deputados estaduais 
na disputa por prefeituras

Mabel tem patrimônio mais alto: 
R$ 313,4 milhões entre os candidatos

Redação

Três candidatos à Prefeitu-
ra de Goiânia já registraram 
suas candidaturas e declara-
ram seus patrimônios no site 
de Divulgação de Candida-
turas e Contas Eleitorais do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). São eles: Sandro Mabel 
(União Brasil), Matheus Ri-
beiro (PSDB) e Fred Rodri-
gues (PL).

 Enquanto Mabel informou 
um patrimônio de R$ 313,4 
milhões, destacando-se como 
o mais abastado entre os con-
correntes, Ribeiro e Rodrigues 

declararam bens avaliados 
em R$ 400 mil e R$ 424 mil, 
respectivamente. 

A declaração de bens é uma 
exigência da Justiça Eleitoral 
para o pedido de registro de 
candidatura, embora os valo-
res informados não precisem 
refletir o valor de mercado ou 
estarem atualizados. O prazo 
para o registro de candidatu-
ras termina em 15 de agosto. 

Entre os outros candida-
tos que ainda não registra-
ram suas candidaturas estão 
Vanderlan Cardoso (PSD), 
Rogério Cruz (SD) e Profes-
sor Pantaleão (UP). Na elei-

ção de 2020 para a Prefeitura, 
Vanderlan declarou R$ 14,6 
milhões em bens, Adriana R$ 
507,7 mil, e Rogério R$ 81,39.

O candidato do União Bra-
sil (UB) à Prefeitura de Goiâ-
nia, Sandro Mabel, declarou 
um patrimônio de R$ 313,4 
milhões no registro de sua 
candidatura à Justiça Eleito-
ral. Entre os bens informados 
estão 9 apartamentos, 2 casas, 
42 terrenos, uma aeronave, 
além de obras de arte e contas 
no exterior. Esse valor é mais 
que o dobro do declarado por 
Mabel na campanha de 2010, 
quando foi eleito deputado 

federal.
A deputada federal Adria-

na Accorsi confirmou, em sua 
declaração de bens, um imó-
vel de R$ 800 mil e depósitos 
bancários, somando R$ 852 
mil. O valor dos bens da can-
didata aumentou mais de R$ 
300 mil em relação à campa-
nha de 2020, quando ela tam-
bém concorreu à prefeitura. 
Na ocasião, a petista informou 
R$ 507 mil em bens, sendo 
uma casa no valor de R$ 430 
mil, poupança e dinheiro em 
espécie. 

Além de Mabel, e Adriana 
outros dois candidatos à Pre-

feitura de Goiânia já registra-
ram suas candidaturas: Fred 
Rodrigues (PL) e Matheus Ri-
beiro (PSDB). Fred declarou 
um patrimônio de R$ 424 mil, 
enquanto Matheus informou 
possuir R$ 400 mil.

Quanto aos candidatos a 
vice-prefeito, Cláudia da Silva 
Lira (Avante), que compõe a 
chapa de Mabel, declarou R$ 
571,5 mil em bens. Leonardo 
Rizzo (Novo), vice de Fred, in-
formou patrimônio de R$ 12,4 
milhões, enquanto Bartira 
Miranda (PSDB), vice de Ma-
theus, declarou R$ 559,3 mil.

Vanderlan Cardoso 
(PSD)

Adriana Accorsi (PT)
Professor Alcides (PL)
Antônio Gomide (PT)
Renato de Castro (UB)

Gugu Nader (Agir)
George Morais (PDT)
Karlos Cabral (PSB)
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Parlamentares decidem 
 disputar mandatos de prefeito

Helton Lenine

A pouco menos de dois me-
ses das eleições de 2024, os 
partidos políticos em Goiás e, 
principalmente parlamentares, 
começam a viabilizar projetos 
eleitorais e preencher “espaços 
vazios na política”, neste mo-
mento, das pré-candidaturas. 

Dos três senadores goia-
nos, o único que vai enfrentar 
as urnas é Vanderlan Cardoso 
(PSD), que pretende concorrer 
à prefeitura de Goiânia pela 
terceira vez.

Dos 17 deputados federais, 
apenas Adriana Accorsi (PT) 

vai disputar o Paço Municipal. 
Já Professor Alcides (PL) está 
de olho na prefeitura de Apare-
cida de Goiânia.

Ao longo da pré-campanha, 
alguns deputados federais, 
como Gustavo Gayer (PL) e 
Lêda Borges (PSDB), ficaram 
pelo meio do caminho. O mes-
mo aconteceu na Assembleia 
Legislativa, como Paulo Ce-
zar Martins (PL), Issy Quinan 
(MDB), Amilton Filho (MDB), 
Gustavo Sebba (PSDB), Coro-
nel Adailton (SD), Bruno Pei-
xoto (UB), Lucas Calil (MDB), 
Zeli Fritsche (UB), Rosângela 
(Agir), Amauri Ribeiro (UB), 
Delegado Eduardo Prado (PL) 
e outros.

Deputados estaduais
Dos 41 deputados estaduais, 

apenas cinco vão concorrer aos 
executivos municipais, já que 
preferem a esfera de poder que 
permite realizar obras e resga-

tar os compromissos que as-
sumem com as comunidades 
locais.

Em Goiânia, dos sete candi-
datos a prefeito, nenhum é de-
putado estadual. 

Em Anápolis, deputado An-
tônio (PT) tenta voltar à pre-
feitura. Ele foi prefeito por dois 
mandatos.

Em Itumbiara, Gugu Nader 
(Avante) vai disputar o execu-
tivo novamente. Ele já foi vice-
-prefeito da cidade.

Em Rio Verde, Karlos Cabral, 
do PSB, prepara-se para o em-
bate eleitoral.

Em Trindade, o deputado 
George Morais (PDT) decidiu 
entrar na disputa. Ele já foi pre-
feito por dois mandatos. 

Em Goianésia, Renato de 
Castro será a aposta do União 
Brasil. Ele foi prefeito da cida-
de.

Geopolítica

O União Brasil, partido pre-
sidido em Goiás pelo governa-
dor Ronaldo Caiado, busca a 
hegemonia na eleição das 246 
prefeituras do estado e, por 
isso, atua pelo lançamento de 
nomes competitivos, entre eles 
deputados estaduais. A meta 
do UB é a eleição de 70 prefei-
tos.

O MDB, presidido pelo vi-
ce-governador Daniel Vilela, 
trabalha pelo protagonismo 
eleitoral, na tentativa de eleger 
pelo menos 50 prefeitos.

Os demais partidos que gra-
vitam em torno do Palácio das 
Esmeraldas, como o PSD, PDT, 
PP, Republicanos, Solidarieda-
de e Avante, também contam 
com candidaturas de parla-
mentares para recuperar espa-
ços de poder junto às prefeitu-
ras do estado.

Para as legendas, vitórias de 
parlamentares em prefeituras 
significam gerir grandes orça-

mentos e, além disso, continu-
ar com presença no Poder Le-
gislativo Estadual por meio dos 
suplentes, que podem se tornar 
novas lideranças partidárias. 
Por exemplo, a meta do MDB 
para 2024, será reconquistar o 
poder em vários municípios. 

O PT, que tem apenas três 
prefeitos em Goiás, quer mudar 
o cenário nas eleições do ano 
que vem. E espera vencer em 
duas grandes cidades: Goiânia 
com Adriana Accorsi, e Aná-
polis, com Antônio Gomide. 
Como trunfo, os petistas vão 
explorar o respaldo do governo 
Lula.

Na Assembleia Legislativa, 
é grande a movimentação dos 
suplentes, já que esperam a 
eleição dos parlamentares-ti-
tulares para ser efetivados nos 
cargos a partir de janeiro de 
2025. Assim, a composição do 
Legislativo estadual poderá ser 
alterada de forma efetiva.

Interessados na gestão, 
Goiás terá, nas eleições 
deste ano, um senador, 
dois deputados federais e 
cinco deputados estaduais 
na disputa por prefeituras

Mabel tem patrimônio mais alto: 
R$ 313,4 milhões entre os candidatos

Redação

Três candidatos à Prefeitu-
ra de Goiânia já registraram 
suas candidaturas e declara-
ram seus patrimônios no site 
de Divulgação de Candida-
turas e Contas Eleitorais do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). São eles: Sandro Mabel 
(União Brasil), Matheus Ri-
beiro (PSDB) e Fred Rodri-
gues (PL).

 Enquanto Mabel informou 
um patrimônio de R$ 313,4 
milhões, destacando-se como 
o mais abastado entre os con-
correntes, Ribeiro e Rodrigues 

declararam bens avaliados 
em R$ 400 mil e R$ 424 mil, 
respectivamente. 

A declaração de bens é uma 
exigência da Justiça Eleitoral 
para o pedido de registro de 
candidatura, embora os valo-
res informados não precisem 
refletir o valor de mercado ou 
estarem atualizados. O prazo 
para o registro de candidatu-
ras termina em 15 de agosto. 

Entre os outros candida-
tos que ainda não registra-
ram suas candidaturas estão 
Vanderlan Cardoso (PSD), 
Rogério Cruz (SD) e Profes-
sor Pantaleão (UP). Na elei-

ção de 2020 para a Prefeitura, 
Vanderlan declarou R$ 14,6 
milhões em bens, Adriana R$ 
507,7 mil, e Rogério R$ 81,39.

O candidato do União Bra-
sil (UB) à Prefeitura de Goiâ-
nia, Sandro Mabel, declarou 
um patrimônio de R$ 313,4 
milhões no registro de sua 
candidatura à Justiça Eleito-
ral. Entre os bens informados 
estão 9 apartamentos, 2 casas, 
42 terrenos, uma aeronave, 
além de obras de arte e contas 
no exterior. Esse valor é mais 
que o dobro do declarado por 
Mabel na campanha de 2010, 
quando foi eleito deputado 

federal.
A deputada federal Adria-

na Accorsi confirmou, em sua 
declaração de bens, um imó-
vel de R$ 800 mil e depósitos 
bancários, somando R$ 852 
mil. O valor dos bens da can-
didata aumentou mais de R$ 
300 mil em relação à campa-
nha de 2020, quando ela tam-
bém concorreu à prefeitura. 
Na ocasião, a petista informou 
R$ 507 mil em bens, sendo 
uma casa no valor de R$ 430 
mil, poupança e dinheiro em 
espécie. 

Além de Mabel, e Adriana 
outros dois candidatos à Pre-

feitura de Goiânia já registra-
ram suas candidaturas: Fred 
Rodrigues (PL) e Matheus Ri-
beiro (PSDB). Fred declarou 
um patrimônio de R$ 424 mil, 
enquanto Matheus informou 
possuir R$ 400 mil.

Quanto aos candidatos a 
vice-prefeito, Cláudia da Silva 
Lira (Avante), que compõe a 
chapa de Mabel, declarou R$ 
571,5 mil em bens. Leonardo 
Rizzo (Novo), vice de Fred, in-
formou patrimônio de R$ 12,4 
milhões, enquanto Bartira 
Miranda (PSDB), vice de Ma-
theus, declarou R$ 559,3 mil.

Vanderlan Cardoso 
(PSD)

Adriana Accorsi (PT)
Professor Alcides (PL)
Antônio Gomide (PT)
Renato de Castro (UB)

Gugu Nader (Agir)
George Morais (PDT)
Karlos Cabral (PSB)
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Goiás conquista dois prêmios nacionais 
por oferta de serviços digitais

Redação

Após ser reconhecido como 
estado mais digital do Brasil, 
Goiás conquistou mais dois 
primeiros lugares no Prêmio 
Gov.Digital 2024, promovido 
pela Associação Brasileira de 
Entidades Estaduais de Tecno-
logia de Informação e Comu-
nicação (Abep-TIC). O Estado 
venceu a categoria de melhor 
solução “Orientada ao Cida-
dão”, com o projeto “Meu PEP”, 
e a categoria “Baseada em Inte-
ligência Artificial”, com o pro-
jeto “Susi: LLM e RAG como 
Assistente Virtual na SES/GO”. 
As soluções tecnológicas foram 
criadas pela Secretaria de Esta-
do da Saúde e pela Secretaria-
-Geral de Governo (SGG).

Para o governador Ronaldo 
Caiado, os prêmios confirmam 
que o Goiás se firma cada vez 
mais como um polo de ino-
vação em Governo Digital. 
“Quando recebi o Estado, Goi-
ás era o penúltimo em posições 
de digitalização dos serviços à 

população. Esse trabalho avan-
çou e se consolidou, oferecen-
do ao cidadão acesso facilitado 
a todos os serviços públicos”, 
frisou. Na quinta-feira (8/8), 
Goiás já havia sido anunciado 
como primeiro lugar no Índice 
Abep-TIC de Oferta de Serviços 
Públicos Digitais dos Governos 
Estaduais e Distrital - 5ª Edição.

O secretário-geral de Go-
verno, Adriano da Rocha Lima, 
afirma que a premiação é re-
sultado de esforços conjuntos 
entre o Governo de Goiás e dos 
servidores da área de Tecnolo-
gia da Informação. “Agradeço 
demais ao governador Ronaldo 
Caiado por todo o apoio que ele 
tem dado ao longo desses anos. 
Em 2019, o Estado de Goiás 
ocupava as últimas posições 
neste ranking. Fomos crescen-
do até atingir o primeiro lugar. 
Agradeço também toda a equi-
pe de TI do Estado por toda a 
sua dedicação, comprometi-
mento e competência para al-
cançar esse resultado”, diz. 

O título de estado mais digi-
tal do País, conforme destaca, 
traz uma grande responsabi-
lidade para com a população. 
“E agora, todos sabem que nós 
aumentamos o sarrafo e a nos-
sa responsabilidade aumentou 
também. Porque agora temos 
que mostrar cada vez mais que 
o Estado mais digital do Bra-

sil vai continuar atendendo o 
cidadão, com mais serviços, e 
levando bem-estar para o cida-
dão”, assegura. 

A entrega dos prêmios foi 
realizada durante o 51º Semi-
nário Nacional de Tecnologia 
da Informação e Comunica-
ção para Gestão Pública (Se-
cop 2024), realizado no Rio de 
Janeiro. “É um prêmio para o 
cidadão, porque traz transpa-
rência dos serviços de saúde 
oferecidos à população”, desta-

cou o secretário de Saúde, Ra-
sível Reis. Ele pontuou ainda 
que, com a tecnologia, o cida-
dão consegue ter acesso ao 
que realmente necessita.

As soluções implementa-
das pela SES, em parceria com 
a Subsecretaria de Tecnologia 
da Informação da Secreta-
ria-Geral de Governo (SGG), 
tiveram como foco auxiliar a 
população com informações. 
Luiselena Esmeraldo, supe-
rintendente de Tecnologia, 

Inovação e Saúde Digital da 
SES, explica que o Meu PEP 
fornece ao cidadão os seus 
próprios dados de saúde, 
como resultado de exames, 
consultas agendadas, pron-
tuários de internação, tudo 
acessado pelo portal expres-
so.go.gov.br. Já a Susi é uma 
assistente virtual (bot) que fa-
cilita o acesso à base de dados 
da Revista Científica da Esco-
la Estadual de Saúde Pública.

Destaque no Prêmio Gov.
Digital 2024, promovido 
pela Abep-TIC, Estado 
chega ao primeiro lugar 
nas categorias “Orientada 
ao Cidadão” e “Baseada 
em Inteligência Artificial”

Goiás recebe prêmios nacionais pelo uso de soluções tecnológicas para melhor atender a população

Agehab alerta para tentativas de golpes 

Redação

A Agência Goiana de Habi-
tação alerta para as tentativas 
de golpes, utilizando o nome da 
Agehab. A prática foi descober-
ta depois da denúncia de uma 
moradora de Morrinhos, na 
região sul de Goiás, que se ins-
creveu para o Aluguel Social e 

recebeu um e-mail informando 
que ela estaria apta a receber o 
benefício. No comunicado, ha-
via um link para sacar o recur-
so imediatamente. A candidata 
procurou a Agehab e foi infor-
mada que o e-mail era falso. No 
sistema constava que ela ainda 
não tinha sido contemplada.

“Se receber qualquer e-mail 
como se fosse da Agehab, ja-
mais clique no link. Muito pro-
vavelmente é uma tentativa de 
clonar o telefone da pessoa”, 
avisa o presidente da Agência, 
Alexandre Baldy. Ele reforça 
ainda que os benefícios do Alu-
guel Social são depositados ex-
clusivamente no aplicativo Pra 

Ter Onde Morar e que não é 
possível sacar o dinheiro. 

A orientação do presiden-
te da Agehab é que se faça a 
transferência do benefício di-
retamente para a conta do lo-
cador do imóvel, comprovando 
assim o correto uso do recurso. 
Baldy lembra ainda que todos 
os serviços são gratuitos, como 
as casas a custo zero, escrituras 
e Aluguel Social. Somente no 
caso do Crédito Parceria, sub-
sídio oferecido pelo Governo 
de Goiás para ajudar na aqui-
sição de moradias por famílias 
com renda até 3 salários míni-
mos, existe uma contraparti-
da do beneficiário. Mas neste 

caso, ressalta ele, o contrato 
de financiamento é feito dire-
tamente com uma instituição 
financeira, como a Caixa Eco-
nômica Federal.

Outra informação impor-
tante é que todas as inscrições 
para benefícios habitacionais 
são feitas exclusivamente pelo 
site www.goias.gov.br/agehab. 
As listas e convocações para 
receber os benefícios também 
podem ser acompanhados 
neste endereço eletrônico. Se 
o candidato enfrentar alguma 
dificuldade, pode buscar as-
sistência em um dos pontos de 
apoio da prefeitura (a lista dos 
locais de apoio está disponível 

no site da Agehab). Em casos 
de dúvidas, qualquer pessoa 
interessada pode procurar os 
canais oficiais da Agência nas 
redes sociais, telefones ou pes-
soalmente, na sede da Agência, 
em Goiânia. 

Serviço
Canais oficiais da Agehab
Atendimento geral: (62) 

3096-5005 ou 5050
Denúncias – Ouvidoria: 

(62) 3096-5049 ou ouvidoria@
agehab.go.gov.br

Redes sociais: @agehab-
goias

Site: www.goias.gov.br/
agehab

Agência orienta 
beneficiários a não 
clicarem em links enviados 
por e-mail e reforça que 
o Aluguel Social só é 
recebido pelo aplicativo 
Pra Ter Onde Morar

Juiz aceita pedido de recuperação 
extrajudicial da Tok&Stok

Folhapress

A Tok&Stok teve seu pedido 
de recuperação extrajudicial 
aceito pela justiça na sexta-
-feira (9), mesmo dia em que a 
Mobly anunciou a compra da 
companhia de móveis e itens 
de decoração.

A aprovação, emitida no fi-
nal da tarde com assinatura do 
juiz Paulo Furtado de Oliveira 
Filho, da 2ª Vara de Falências 
e Recuperações Judiciais de 
São Paulo, era necessária para 

a continuidade do processo de 
aquisição.

Em uma recuperação ex-
trajudicial, a empresa faz uma 
renegociação da dívida direta-
mente com um grupo de cre-
dores e pede homologação do 
plano na Justiça.

O valor total dos créditos 
abrangidos é R$ 641,6 milhões. 
Bradesco, Santander, Domus e 
FS Investments, signatários do 
documento, são responsáveis 
por 65% do valor da dívida, cer-
ca de R$ 417 milhões.

As operações entre Mobly e 
Tok&Stok ocorrem menos de 
dois anos após a gigante dos 
móveis fundada em 1978, pas-
sar pela pior crise de sua his-
tória. Desde 2021, com a retra-
ção no consumo de produtos 
para a casa após a pandemia 
e aumento nas taxas de juros, 
a Tok&Stok viu seu endivida-
mento crescer e sua situação 
financeira se deteriorar.

A empresa foi alvo de uma 
ação de despejo por causa do 
atraso no pagamento do alu-

guel de um imóvel em Extrema 
(MG), onde tem um centro de 
distribuição, em fevereiro de 
2023. Depois disso, começou a 
fechar lojas para reduzir custos.

Em junho, seus sócios fize-
ram um aporte de R$ 100 mi-
lhões e conseguiram renego-
ciar R$ 350 milhões em dívidas 
bancárias. Dois meses depois, 
a cofundadora Ghislaine Du-
brule voltou à presidência da 
Tok&Stok, cargo que ocupara 
até 2017.

O valor mínimo atribuído à 

Tok&Stok na operação com a 
Mobly é de R$ 112,3 milhões. A 
Mobly, que continuará listada 
na B3, emitirá novas ações para 
incorporar a rival.

O acordo prevê a aquisição 
de 60,1% do capital da Tok&S-
tok geridos pela SPX Capital, 
colocando a Mobly na posição 
de acionista controlador.

Os fundos geridos pela SPX 
passarão suas ações na Tok&S-
tok para a Mobly e com isso a 
deterão 12% da gigante de mó-
veis online.

ECONOMIA
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Na próxima sexta-feira (16) começa a campanha eleitoral 
oficial, quando os candidatos já podem pedir o voto clara-
mente e divulgar seus números de urna. Lógico, existe toda 
uma dinâmica que envolve estratégias para este início de tra-
balho. Campanhas políticas não são atividades baratas, têm 
custos logísticos que necessitam de recursos que precisam 
ser contabilizados na prestação de contas. Em razão disso, 
alguns candidatos realizam ações no dia da abertura oficial 
do período eleitoral e lançam suas campanhas em outras da-
tas, um pouco mais adiante. Mas, podemos dizer que a festa 
da democracia começa em um excelente dia, uma sexta-fei-
ra. No final de semana conheceremos alguns jingles, parte 
da identidade visual dos candidatos. Mas, e as propostas? 
Bem, as propostas, aquelas que podem seduzir o eleitor, só 
depois do dia 30 de agosto, quando começa a propaganda 
eleitoral de rádio e TV. Após uma campanha municipal fria 
em 2020, e com poucas atividades de rua, em virtude do auge 
da pandemia de Covid-19, a eleição deste ano deve ser bem 
mais movimentada, mais alegre, com mais gente nas ruas. 
Nas pesquisas qualitativas, houve eleitores que revelaram 
sentir falta do movimento nos bairros durante a campanha 
política, mais presença de políticos na porta de casa. De fato, 
este corpo-a-corpo é importante para o processo democrá-
tico, auxilia os candidatos no conhecimento das demandas 
das regiões mais distantes dos setores centrais das cidades, 
os aproximando da realidade dos eleitores que precisam de 
mais presença do poder público em suas vidas.

Campanha política 
começa na sexta-feira: 

candidatos ansiosos 

Que frio!
A onda polar que derrubou 
temperaturas em Goiás, cau-
sou efeitos na saúde de alguns 
candidatos no interior do esta-
do, que começaram a semana 
com sintomas de gripe.   

Clima e condições
Inversão térmica com for-
te calor durante o dia e frio à 
noite, somados ao tempo seco 
e muita poeira e fumaça de 
queimadas, principalmente na 
zona rural, castiga a saúde dos 
candidatos nos 246 municípios 
goianos.     

Super sexta!
Na próxima sexta-feira (16) a 
campanha eleitoral começa 
para valer, em algumas cidades 
do interior, quando estão pro-
gramados alguns adesivaços e 
inaugurações de escritórios e  
comitês políticos.  

Marcar território
No primeiro dia de campanha, 
alguns candidatos querem ga-
rantir que suas marcas circu-
lem pelos municípios usando, 
principalmente, adesivos em 
veículos e jingles de campanha.

Mais cedo
Tradicionalmente, em Goiânia, 
a campanha política só ganha 
corpo a partir da primeira se-
mana de setembro, mas, tem 
candidato que está planejando 
antecipar as ações de rua.   

Marketing dos 
memes 
O WhatsApp é a terra dos me-
mes políticos, que já circulam 
com grande frequência nos 
grupos mais populares: o bra-
sileiro é bem-humorado e en-
controu no meme, uma forma 
de criticar ou elogiar candida-
tos de maneira superlativa.    

Dureza
A Justiça Eleitoral tem agido 
duramente para coibir a dis-
seminação de fake news nas 
eleições deste ano. Em Goiás, 
várias ações já determinaram 
retirada de conteúdos das re-
des sociais.     

Ainda sumido
O vermelho ainda é uma cor 
que anda um pouco sumida 
das campanhas eleitorais des-
te ano, mas, o verde amarelo, 
também, perdeu um pouco de 
intensidade em relação a 2020.    

Ele também
Quem também anda sumido 
dos materiais de divulgação 
na Capital e no interior é o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), 
que em 2020, dividia espaços 
em materiais digitais e impres-
sos dos candidatos.

O primeiro debate de São Paulo e os métodos narrativos 
de Pablo Marçal (PRTB) contra adversários e jornalistas, 
chamam a atenção de todo Brasil.   

Alguns políticos dizem que, este é o jeito dele e, pode ser 
uma estratégia bem sucedida para derrotar grupos políticos 
tradicionais na capital Paulista. 

Já outras lideranças partidárias acreditam ser preciso ter 
cautela sobre o avanço do ex-coach sobre os limites tradi-
cionais do debate político, com risco de escalar e potenciali-
zar conflitos entre candidatos e eleitores.    

Método polêmico de Pablo 
Marçal divide opiniões de 
políticos sobre a forma de 

fazer política digital 

MDB de Morrinhos 
confirma Rogério
Troncoso para a disputa
à prefeitura este ano
 Redação

O MDB em Morrinhos oficia-
lizou Rogério Troncoso como 
candidato a prefeito da cidade. 
O evento contou com a presen-
ça de importantes lideranças 
políticas do estado, incluindo 
o vice-governador e presidente 
do MDB regional, Daniel Vilela.

Em seu discurso, Daniel Vile-

la elogiou a trajetória de Rogério 
Troncoso, destacando sua ex-
periência e competência como 
administrador público. “Rogé-
rio Troncoso é um dos melho-
res gestores públicos do estado”, 
disse. Segundo o vice-governa-
dor, o candidato já demonstrou 
sua capacidade ao longo dos 
seus mandatos - ele já foi pre-
feito na cidade por quatro vezes.

Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

Caldas Novas: Kleber é o preferido 
e Magal tem maior rejeição 

Redação

O prefeito de Caldas Novas, 
Kleber Marra (MDB), é o pre-
ferido dos eleitores para ser re-
eleito para um novo mandato. 
Consulta aos eleitores feita pelo 
instituto Direct Pesquisas indica 
posição favorável para vencer o 
pleito municipal de outubro desse 
ano. A pesquisa foi registrada no 
TSE sob o número 003133/2024.  
Foram ouvidos 401 eleitores em 
bairros da cidade, inclusive na 
zona rural, com intervalo de con-
fiança de 95% e margem de erro 
de 4,9 pontos para mais ou para 
menos. A abordagem seguiu cri-
térios diversos entre sexo, idade, 
nível de escolaridade, religião e 
faixa de renda. Foram percorridos 
os seguintes bairros: Bandeiran-
tes, Estância Itanhangá, Jardim 
Roma, Paraíso, Vila Olegário Pin-
to, Jardim Serrano, Jardins Bel-
vedere, Setor São José, Terezinha 
Palmerston, Estância dos Buritis, 
Jardim Tangará, Setor Vitória, Ca-
minho do Lago, Nova Vila, Par-
que Real, Santa Efigênia, Estância 
Itaguaí I, Estância Itaguaí II, Es-
tância Itaguaí III, Estância Itaici, 
Estância Itajá, Lago das Brisas, 
Setor Universitário, Parque das 
Brisas e também na Zona Rural. 
Na pesquisa espontânea o prefei-
to Kleber Marra lidera com 30,3% 
da preferência junto aos eleitores, 
pacificando a posição de mais 
bem colocado para o Executivo 
em um próximo mandato. Ele é 
seguido do candidato do PSDB, 
Evandro Magal, com 22,8%. Os 
demais candidatos surgem com 
números de apenas um dígito, 
pontuando de maneira simples. 
Um contingente de 34,5% dos 
eleitores disse não saber em qual 
candidato votar ou não revelou. 
Quando os eleitores são estimu-
lados a dizer em quem votariam, 

com uma cartela contendo os 
candidatos consolidados a mes-
ma tendência se mantém, com 
Kleber Marra ampliando a parti-
cipação na preferência dos elei-
tores para 36,5%. O tucano Magal 
aparece com 28,7% em segundo 
lugar, pacificando a liderança do 
atual prefeito. O perfil de eleito-
res indecisos também é reduzido 
para 23,4% informando não saber 
em quem votar ou não opinando. 
Com relação à resposta estimula-
da há um contingente de 46,7% de 
eleitores que já dá como certo seu 
voto, opinando ser definitivo sua 
opção e 34,1% dizendo ser possí-
vel mudar o voto.

Apoio
O atual prefeito Kleber Marra é 

apoiado pelo governador Ronaldo 
Caiado (União Brasil). Os pesqui-
sadores perguntaram aos eleito-
res também se votariam em um 
candidato apoiado por Caiado. A 
resposta foi majoritária na posição 
favorável. Foram 43,6% dos elei-
tores a declarar que votariam no 
candidato apoiado pelo governa-
dor e 36,7% afirmando que talvez, 
dependendo do candidato.

Rejeição
O candidato mais rejeitado en-

tre os eleitores segue a mesma ten-
dência, com o ex-prefeito Evandro 
Magal sendo citado por 25,6% dos 
eleitores como sendo um candi-
dato em que os eleitores não vota-
riam. O atual prefeito Kleber Mar-
ra tem 17,6% de rejeição.

Consulta a eleitorado percorreu bairros e distritos do município e 
dá frente consolidada para a reeleição do atual prefeito
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Na próxima sexta-feira (16) começa a campanha eleitoral 
oficial, quando os candidatos já podem pedir o voto clara-
mente e divulgar seus números de urna. Lógico, existe toda 
uma dinâmica que envolve estratégias para este início de tra-
balho. Campanhas políticas não são atividades baratas, têm 
custos logísticos que necessitam de recursos que precisam 
ser contabilizados na prestação de contas. Em razão disso, 
alguns candidatos realizam ações no dia da abertura oficial 
do período eleitoral e lançam suas campanhas em outras da-
tas, um pouco mais adiante. Mas, podemos dizer que a festa 
da democracia começa em um excelente dia, uma sexta-fei-
ra. No final de semana conheceremos alguns jingles, parte 
da identidade visual dos candidatos. Mas, e as propostas? 
Bem, as propostas, aquelas que podem seduzir o eleitor, só 
depois do dia 30 de agosto, quando começa a propaganda 
eleitoral de rádio e TV. Após uma campanha municipal fria 
em 2020, e com poucas atividades de rua, em virtude do auge 
da pandemia de Covid-19, a eleição deste ano deve ser bem 
mais movimentada, mais alegre, com mais gente nas ruas. 
Nas pesquisas qualitativas, houve eleitores que revelaram 
sentir falta do movimento nos bairros durante a campanha 
política, mais presença de políticos na porta de casa. De fato, 
este corpo-a-corpo é importante para o processo democrá-
tico, auxilia os candidatos no conhecimento das demandas 
das regiões mais distantes dos setores centrais das cidades, 
os aproximando da realidade dos eleitores que precisam de 
mais presença do poder público em suas vidas.

Campanha política 
começa na sexta-feira: 

candidatos ansiosos 

Que frio!
A onda polar que derrubou 
temperaturas em Goiás, cau-
sou efeitos na saúde de alguns 
candidatos no interior do esta-
do, que começaram a semana 
com sintomas de gripe.   

Clima e condições
Inversão térmica com for-
te calor durante o dia e frio à 
noite, somados ao tempo seco 
e muita poeira e fumaça de 
queimadas, principalmente na 
zona rural, castiga a saúde dos 
candidatos nos 246 municípios 
goianos.     

Super sexta!
Na próxima sexta-feira (16) a 
campanha eleitoral começa 
para valer, em algumas cidades 
do interior, quando estão pro-
gramados alguns adesivaços e 
inaugurações de escritórios e  
comitês políticos.  

Marcar território
No primeiro dia de campanha, 
alguns candidatos querem ga-
rantir que suas marcas circu-
lem pelos municípios usando, 
principalmente, adesivos em 
veículos e jingles de campanha.

Mais cedo
Tradicionalmente, em Goiânia, 
a campanha política só ganha 
corpo a partir da primeira se-
mana de setembro, mas, tem 
candidato que está planejando 
antecipar as ações de rua.   

Marketing dos 
memes 
O WhatsApp é a terra dos me-
mes políticos, que já circulam 
com grande frequência nos 
grupos mais populares: o bra-
sileiro é bem-humorado e en-
controu no meme, uma forma 
de criticar ou elogiar candida-
tos de maneira superlativa.    

Dureza
A Justiça Eleitoral tem agido 
duramente para coibir a dis-
seminação de fake news nas 
eleições deste ano. Em Goiás, 
várias ações já determinaram 
retirada de conteúdos das re-
des sociais.     

Ainda sumido
O vermelho ainda é uma cor 
que anda um pouco sumida 
das campanhas eleitorais des-
te ano, mas, o verde amarelo, 
também, perdeu um pouco de 
intensidade em relação a 2020.    

Ele também
Quem também anda sumido 
dos materiais de divulgação 
na Capital e no interior é o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), 
que em 2020, dividia espaços 
em materiais digitais e impres-
sos dos candidatos.

O primeiro debate de São Paulo e os métodos narrativos 
de Pablo Marçal (PRTB) contra adversários e jornalistas, 
chamam a atenção de todo Brasil.   

Alguns políticos dizem que, este é o jeito dele e, pode ser 
uma estratégia bem sucedida para derrotar grupos políticos 
tradicionais na capital Paulista. 

Já outras lideranças partidárias acreditam ser preciso ter 
cautela sobre o avanço do ex-coach sobre os limites tradi-
cionais do debate político, com risco de escalar e potenciali-
zar conflitos entre candidatos e eleitores.    

Método polêmico de Pablo 
Marçal divide opiniões de 
políticos sobre a forma de 

fazer política digital 

MDB de Morrinhos 
confirma Rogério
Troncoso para a disputa
à prefeitura este ano
 Redação

O MDB em Morrinhos oficia-
lizou Rogério Troncoso como 
candidato a prefeito da cidade. 
O evento contou com a presen-
ça de importantes lideranças 
políticas do estado, incluindo 
o vice-governador e presidente 
do MDB regional, Daniel Vilela.

Em seu discurso, Daniel Vile-

la elogiou a trajetória de Rogério 
Troncoso, destacando sua ex-
periência e competência como 
administrador público. “Rogé-
rio Troncoso é um dos melho-
res gestores públicos do estado”, 
disse. Segundo o vice-governa-
dor, o candidato já demonstrou 
sua capacidade ao longo dos 
seus mandatos - ele já foi pre-
feito na cidade por quatro vezes.

Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

Caldas Novas: Kleber é o preferido 
e Magal tem maior rejeição 

Redação

O prefeito de Caldas Novas, 
Kleber Marra (MDB), é o pre-
ferido dos eleitores para ser re-
eleito para um novo mandato. 
Consulta aos eleitores feita pelo 
instituto Direct Pesquisas indica 
posição favorável para vencer o 
pleito municipal de outubro desse 
ano. A pesquisa foi registrada no 
TSE sob o número 003133/2024.  
Foram ouvidos 401 eleitores em 
bairros da cidade, inclusive na 
zona rural, com intervalo de con-
fiança de 95% e margem de erro 
de 4,9 pontos para mais ou para 
menos. A abordagem seguiu cri-
térios diversos entre sexo, idade, 
nível de escolaridade, religião e 
faixa de renda. Foram percorridos 
os seguintes bairros: Bandeiran-
tes, Estância Itanhangá, Jardim 
Roma, Paraíso, Vila Olegário Pin-
to, Jardim Serrano, Jardins Bel-
vedere, Setor São José, Terezinha 
Palmerston, Estância dos Buritis, 
Jardim Tangará, Setor Vitória, Ca-
minho do Lago, Nova Vila, Par-
que Real, Santa Efigênia, Estância 
Itaguaí I, Estância Itaguaí II, Es-
tância Itaguaí III, Estância Itaici, 
Estância Itajá, Lago das Brisas, 
Setor Universitário, Parque das 
Brisas e também na Zona Rural. 
Na pesquisa espontânea o prefei-
to Kleber Marra lidera com 30,3% 
da preferência junto aos eleitores, 
pacificando a posição de mais 
bem colocado para o Executivo 
em um próximo mandato. Ele é 
seguido do candidato do PSDB, 
Evandro Magal, com 22,8%. Os 
demais candidatos surgem com 
números de apenas um dígito, 
pontuando de maneira simples. 
Um contingente de 34,5% dos 
eleitores disse não saber em qual 
candidato votar ou não revelou. 
Quando os eleitores são estimu-
lados a dizer em quem votariam, 

com uma cartela contendo os 
candidatos consolidados a mes-
ma tendência se mantém, com 
Kleber Marra ampliando a parti-
cipação na preferência dos elei-
tores para 36,5%. O tucano Magal 
aparece com 28,7% em segundo 
lugar, pacificando a liderança do 
atual prefeito. O perfil de eleito-
res indecisos também é reduzido 
para 23,4% informando não saber 
em quem votar ou não opinando. 
Com relação à resposta estimula-
da há um contingente de 46,7% de 
eleitores que já dá como certo seu 
voto, opinando ser definitivo sua 
opção e 34,1% dizendo ser possí-
vel mudar o voto.

Apoio
O atual prefeito Kleber Marra é 

apoiado pelo governador Ronaldo 
Caiado (União Brasil). Os pesqui-
sadores perguntaram aos eleito-
res também se votariam em um 
candidato apoiado por Caiado. A 
resposta foi majoritária na posição 
favorável. Foram 43,6% dos elei-
tores a declarar que votariam no 
candidato apoiado pelo governa-
dor e 36,7% afirmando que talvez, 
dependendo do candidato.

Rejeição
O candidato mais rejeitado en-

tre os eleitores segue a mesma ten-
dência, com o ex-prefeito Evandro 
Magal sendo citado por 25,6% dos 
eleitores como sendo um candi-
dato em que os eleitores não vota-
riam. O atual prefeito Kleber Mar-
ra tem 17,6% de rejeição.

Consulta a eleitorado percorreu bairros e distritos do município e 
dá frente consolidada para a reeleição do atual prefeito
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2 em 3 cidades do país
não elegeram nenhuma mulher

para a prefeitura em 20 anos

Folhapress

Embora as mulheres sejam 
maioria na população brasi-
leira, 3.557 municípios brasi-
leiros, o equivalente a 64% do 
total, não tiveram nenhuma 
prefeita eleita desde as elei-
ções do ano 2000. No mesmo 
período, em 28 cidades do país, 
não houve vereadora escolhida 
pelo voto direto e, em 24 delas, 
nem prefeitas nem vereadoras, 
mostra análise da Folha com 
base em dados do TSE (Tribu-
nal Superior Eleitoral).

A lacuna de representativi-
dade observada de 2000 a 2020 
considerou candidatas eleitas 
tanto em pleitos ordinários 
quanto suplementares –rea-
lizados em caso de indeferi-
mento de registro, cassação do 
diploma ou perda do mandato 
do candidato eleito.

A baixa representação é 
mais acentuada na parcela de 
municípios com mais de 100 
mil habitantes: 71% não elege-
ram prefeitas. Nas cidades com 
população inferior a 100 mil, o 
percentual é de 63%.

A lista das cidades sem elei-
tas inclui 19 capitais, sendo as 
cinco maiores Rio de Janeiro, 
Salvador —que tem no históri-
co a eleição em 1992 de Lídice 
da Mata, hoje deputada federal 
da Bahia pelo PSB—, Belo Ho-
rizonte, Manaus e Curitiba.

Os estados que proporcio-
nalmente têm mais cidades 
sem prefeitas são Rio Grande 
do Sul (80%), Espírito Santo 
(77%), Santa Catarina, Minas 
Gerais (ambos com 74%) e Acre 
(73%).

Culpa dos partidos
O principal motivo da baixa 

representatividade nas prefei-
turas, para cientistas políticos 
ouvidos pela reportagem, é a 
falta de mulheres nas cúpulas 
dos partidos, o que dificulta a 
aposta nelas para cargos majo-
ritários. “Os partidos brasilei-
ros têm uma baixa percepção 
da importância da igualdade 
de gênero. Os líderes políticos 
não estimulam candidaturas 
de mulheres nem nas cidades 
em que elas estão na prefei-
tura”, afirma Carlos Machado, 
professor da UnB (Universida-
de de Brasília).

No caso de municípios 
maiores, ele diz que há um 
peso ainda maior dos partidos. 
Como há mais candidatos, a 
legenda passa a ser uma refe-
rência para orientar a escolha 
do eleitor.

A pesquisadora da FGV Dé-
bora Thomé, uma das autoras 
do livro “Candidatas: Os Pri-
meiros Passos das Mulheres 
na Política no Brasil”, afirma 
que pesa contra as mulheres a 
falta de experiência prévia em 
cargos eletivos ou de maior 
visibilidade, elemento visto 
pelos partidos para avaliar as 
chances de vitória. “Há o que 
chamamos de dependência de 
trajetória. O fato de os homens 
brancos já terem cargos au-
menta muito a chance de eles 
serem a maioria entre os elei-
tos”, diz ela.

Estruturas masculinas
A deputada estadual Martha 

Rocha (PDT) avaliou que isso 
ocorreu na disputa pela prefei-
tura do Rio de Janeiro em 2020, 
quando havia seis candidatas, 
dentre elas a ex-governado-
ra Benedita da Silva. A eleição 
foi vencida por Eduardo Paes 
(PSD). “As estruturas de poder 
são masculinas e feitas para 
perpetuar a presença dos ho-
mens no espaço do poder”, diz, 

citando como exemplo as orga-
nizações dos partidos e do Exe-
cutivo. Rocha foi a única mu-
lher a chefiar a Polícia Civil do 
Rio de Janeiro e terminou em 
terceiro lugar, com 11,3% dos 
votos válidos.

Para alterar esse quadro, a 
deputada sugere que haja pari-
dade de gênero na distribuição 
de cargos no Executivo, o que 
daria mais visibilidade para no-
mes femininos. “Primeiro você 
tem que abrir esses espaços 
de poder para que as mulhe-
res possam ser vistas também 
como qualificadas e experien-

tes”, diz ela.
Não havia mulheres na dis-

puta em 41% das cidades que 
não tiveram prefeitas desde o 
ano 2000. Ao todo, os partidos 
lançaram pouco mais de 11 
mil candidatas ao cargo, contra 
mais de 85 mil candidatos. O 
percentual de eleitas entre elas 
é de 30% e, entre eles, de 36%.

Aparecida de Goiânia (GO), 
com 528 mil habitantes, é a ci-
dade mais populosa do grupo 
sem prefeitas e sem candidatas. 
Nas últimas seis eleições, 22 
candidatos homens estiveram 
nas urnas na disputa pela vaga 

da prefeitura.
Luciana Santana, professora 

da Ufal (Universidade Fede-
ral de Alagoas) e pesquisadora 
do Observatório das Eleições, 
afirma que, além da estrutura 
partidária masculina, a con-
dição social da mulher é outra 
dificuldade.

“Temos uma desigualdade 
muito grande em termos de 
distribuição social do trabalho 
e remuneração. Quando os ho-
mens tentam ser candidatos, 
eles fazem um esforço. A mu-
lher tem que fazer dez vezes 
mais”, diz.

Em 28 municípios, 
não foram escolhidas 
vereadoras no mesmo 
período; e em 24, 
nem representantes 
do Executivo nem do 
Legislativo

Aparecida de Goiânia: sem candidata a prefeita, apesar de eleitorado grande

No Legislativo municipal, a ausência
completa de mulheres é menor

No Legislativo municipal, a 
ausência completa de mulhe-
res é menor: apenas 28 cida-
des não elegeram vereadoras 
diretamente desde o ano 2000. 
Desse total, 24 também não 
elegeram prefeitas. A maior de-
las é Cotia, município da Gran-
de São Paulo com 274 mil ha-
bitantes, que nunca teve uma 
prefeita mulher e desde 1982 
não elege vereadoras.

Pré-candidata a vereadora 
na cidade nessas eleições pelo 
PSD, a professora de matemá-
tica Irene Prestes estudou a 
história da falta de representa-
tividade feminina ao receber o 
primeiro convite para se can-
didatar à Câmara de Cotia, em 
2016.

Naquela ocasião, Prestes 

dependia do material de cam-
panha de outro candidato para 
divulgar seu nome. Isso mu-
dou na segunda campanha, em 
2020, após as decisões do STF 
(Supremo Tribunal Federal) e 
TSE (Tribunal Superior Eleito-
ral) que obrigaram os partidos 
a destinar às mulheres 30% dos 
recursos de propaganda e ver-
ba.

Apesar do dinheiro em 
mãos, ela diz ter se deparado 
com outra dificuldade: a fal-
ta de orientação sobre como 
gerenciá-lo e impulsionar seu 
nome. Ao final da campanha, 
Prestes conta ter devolvido um 
terço da verba por não ter con-
seguido gastar.

Com pouco mais de mil vo-
tos, terminou como suplente. 

Agora, se prepara para disputar 
o cargo pela terceira vez, com 
o desafio de convencer o elei-
torado. “Tem essa dificuldade 
da falta de olhar das pessoas, 
porque eu encontro muita gen-
te na rua que fala para mim: 
‘estou torcendo por você’. Mas a 
torcida não vai fazer eu ganhar. 
Precisa votar em mim”, diz.

A análise da Folha foi feita a 
partir de dados de candidaturas 
de 5.568 cidades disponibiliza-
dos pelo TSE e que passam por 
atualizações dos Tribunais Re-
gionais Eleitorais. Os registros 
foram coletados em julho, e a 
análise considerou apenas as 
candidaturas válidas –categori-
zadas como aptas, deferidas ou 
sub judice– e que chegaram às 
urnas.

As campanhas femininas na 
cidade grande e na pequena 
são marcadas por uma discre-
pância significativa de repre-
sentatividade e de recursos 
disponíveis, conforme destaca 
a doutora em Ciência Política 
pela Universidade de São Paulo 
(USP) Hannah Maruci.  

Ela aponta que, em muni-
cípios menores, a mediana de 
representatividade feminina 
é mais alta devido às meno-
res barreiras financeiras que 
as candidatas enfrentam. “Os 
municípios pequenos são 
onde elas têm a possibilidade 
de fazer campanha com me-
nos dinheiro. Em municípios 
maiores, a desigualdade de re-
cursos é uma barreira significa-
tiva para as mulheres”, informa 

Hannah.  
Essa disparidade é agravada 

pelo descumprimento das co-
tas de gênero de financiamen-
to de campanha por parte de 
partidos, o que coloca as can-
didatas em desvantagem, espe-
cialmente em cidades maiores, 
onde o custo das campanhas 
é substancialmente mais ele-
vado.  “Quando olhamos esses 
dados, vemos que as mulheres 
conseguem fazer maior suces-
so em municípios pequenos. 
Isso [é constatado], apesar de 
existir uma literatura que pen-
sa: tem mais cadeiras, isso au-
menta a chance das mulheres. 
Na verdade, não. Na verdade, 
isso faz muito mais sentido 
com relação ao sistema eleito-
ral brasileiro. 
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Tudo que move é sagrado

Marcus Vinícius Beck

É 
necessário cur-
tir, simplesmente 
curtir. Prepare-se 
para o show a ser 
dado pelo cantor e 

compositor Beto Guedes, nes-
ta quinta-feira, 15, a partir das 
20h30, no Teatro Goiânia. Vá 
aonde a grande música possa te 
levar. Aniquile a sede — de arte, 
de virtude, de amor.

Entre os acordes tocados no 
piano por Lô Borges e o tempo 
marcado pela bateria de Rober-
tinho Silva, Frederiko dedilha 
notas roqueiras. Dedilhar é um 
verbo criteriosamente esco-
lhido. Guitarra sapateando no 
baixo de Beto. E essa melodia? 
Nossa! Persegue a palavra, a 
hora certa pra te entortar. Lô — 
que músico! — abrilhanta tudo 
nas teclas brancas e pretas.

Rola no último volume 
“Belo Horror”, a quarta faixa do 
disco-relíquia de 1973. Obra-
-prima assinada por Beto Gue-
des, Danilo Caymmi, Novelli e 
Toninho Horta. Só essa música, 
essa música arrebatadora, já dá 
dimensão do apreço que os mi-
neiros (eu sei, Danilo é carioca; 
Novelli origina-se na cena reci-
fense) têm por destreza técnica, 
riqueza harmônica e Beatles.

Da parte de Beto, então, 
nem se fala: beatlemaníaco 
total. Já se declarou fissurado 
nesse desvario tantas vezes. O 
cara pirou quando ouviu a ban-
da inglesa pela primeira vez. 
Ali, conforme fala em entrevis-
tas, percebeu o novo: sentiu-
-se deslumbrado por esse som 
delicioso e orgânico, refinado 
e poético, jovem e moderno. “I 
want you”, psicodelizou-se.

“Eu lembro que o Lô trou-
xe um compacto e me deu. 
Eu lembro de ‘I Should Have 
Known Better’. Eu escutei aqui-
lo uma vez e não entendi nada 
do que estava acontecendo. Bo-
tei mais uma vez”, revela o mú-
sico, em depoimento a Márcio 
Borges. “Falei: ‘nossa, que trem 
esquisito’. Botei pela terceira 
vez. E aí sim, abriu minha ca-
beça. Eu fiquei mais fascinado.”

Tão fascinado que, em 1964, 
com os amigos Lô, Yé Borges e 
Márcio Aquino, tomou uma ati-
tude necessária: montou o gru-
po The Beavers. O repertório 
consistia em recriar clássicos 
de Lennon e McCartney, refe-
renciados no rock “Para Len-
non e McCartney”, de Fernando 
Brant, Márcio e Lô Borges. A 

música popularizou-se na voz 
cristalina de Milton Nascimen-
to.

Instrumentista multiface-
tado, Alberto de Castro Gue-
des demonstra habilidade no 
baixo, na guitarra, no violão e 
— pasmem! — na percussão. 
Esteve naquele tal elepê “Clube 
da Esquina”, lançado em 1972, 
bem como se fez ouvir, criança, 
num grupo de choro formado 
pelo pai, Godofredo Guedes. 
Num primeiro momento, foi 
pandeirista. Quis o violão, po-
rém.

Esse último instrumento, 
aliás, tornou-se depósito das 
nossas emoções. Paixões se 
embalam ao som rítmico dos 
acordes. É educação sentimen-
tal. Melodias estimulam sensa-
ções. Causa frio na espinha. A 
musicalidade de Beto nos ele-
va. Talvez nos rapina. É tão boa 
quanto aquele beijo molhado. 
Ou aquela viagem lisérgica que 
embarcamos na psicodelia.

De forma mineira, o virtu-
osismo estético-musical de 
Beto Guedes se revela no choro 
“Belo Horizonte”, de “A Página 

do Relâmpago Elétrico”, que 
encerra esse álbum lançado em 
1977 pela EMI-Odeon. Contu-
do, o músico despontou como 
compositor no fim dos anos 
1960 com “Equatorial”, parceria 
dele, Lô e Márcio. Trata-se de 
um bonito rock’n’roll ao estilo 
Beatles

Em 1972, Beto fez as malas. 
Mudou-se para o Rio de Janei-
ro, onde tocou baixo, guitarra 
e percussão no lendário elepê 
“Clube da Esquina”. Também 
cantou, é verdade. Fosse o dis-
co uma mera resposta a “Sgt 

Peppers”, já teria assegurado 
grande contribuição ao pop 
internacional. Só que ali há o 
falsete espiritual de Milton vo-
calizando letras surrealistas.

Beto Guedes pensou mol-
duras a essa obra de arte, isto é, 
criou linhas de baixo, rabiscos 
de guitarra e batuques percus-
sivos. No depoimento a Márcio 
Borges, o músico lembra que 
não compôs nada para o “Clu-
be da Esquina”, como se o fato 
de não ter contribuído dessa 
forma lhe tirasse a importância 
no trabalho. E, cá pra nós, era 
realmente necessário compor?

Não, não era. Beto ajudou 
— e muito — de outra manei-
ra. “Eu ficava lá curtindo o mar 
azul, a praia, aquelas manhãs 
maravilhosas de sol. Cada ma-
nhã bonita de sol naquele lu-
gar! E fiquei acompanhando 
o trabalho deles”, diz o artista, 
que irá repassar carreira em 
Goiânia.

Beleza mineira
Esse coletivo de poetas, ins-

trumentistas, arranjadores e 
amigos gostava ainda de Fran-
çois Truffaut e Miles Davis. Tais 
requintes artísticos ofereceram 
algo diferente do que tinha sido 
feito por bossa novistas e tro-
picalistas. Daí Ronaldo Bastos, 
compositor e produtor, ter dito 
que sua turma havia descorti-
nado uma “terceira via” para a 
música popular brasileira.

Depois do Clube da Esquina, 
Beto Guedes se dedicou à car-
reira solo. Lançou na segunda 
metade dos anos 1970 três dis-
cos importantes: “A Página do 
Relâmpago Elétrico”, de 1977, 
“Amor de Índio”, 1978, e “Sol de 
Primavera”, 1979. Será em cima 
dessas obras que se estrutura-
rá o show no Teatro Goiânia, 
em que o artista comemora 50 
anos de carreira.

Deve-se esperar repertó-
rio com músicas como “Sol de 
Primavera”, “Amor de Índio”, “O 
Sal da Terra”, “Feira Moderna”, 
“Vevecos, Panelas e Canelas” e 
“Maria Solidária”. Beto não lan-
ça disco de inéditas desde 2004. 
Nos últimos anos, manifesta-se 
contra o mercado fonográfico. 
Acha que, hoje em dia, não é 
interessante aglutinar faixas 
num produto sonoro. Tem lá 
suas razões. Goiânia verá con-
certo inesquecível. Afinal, tudo 
que move é sagrado.

BETO GUEDES SHOW 50 
ANOS

Quinta, 15, às 20h30
Teatro Goiânia

R. 23, 252, Centro
A partir de R$ 60
Bilheteria Digital

Beto Guedes sobe ao 
palco do Teatro Goiânia 
nesta quinta-feira, 15, a 
partir das 20h30, para 
celebrar 50 anos de 
carreira. Identificado 
com o Clube da Esquina, 
músico emociona nosso 
País desde anos 70

Músico e luthier: artista repassa carreira em show focado nos anos 70
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Tudo que move é sagrado

Marcus Vinícius Beck

É 
necessário cur-
tir, simplesmente 
curtir. Prepare-se 
para o show a ser 
dado pelo cantor e 

compositor Beto Guedes, nes-
ta quinta-feira, 15, a partir das 
20h30, no Teatro Goiânia. Vá 
aonde a grande música possa te 
levar. Aniquile a sede — de arte, 
de virtude, de amor.

Entre os acordes tocados no 
piano por Lô Borges e o tempo 
marcado pela bateria de Rober-
tinho Silva, Frederiko dedilha 
notas roqueiras. Dedilhar é um 
verbo criteriosamente esco-
lhido. Guitarra sapateando no 
baixo de Beto. E essa melodia? 
Nossa! Persegue a palavra, a 
hora certa pra te entortar. Lô — 
que músico! — abrilhanta tudo 
nas teclas brancas e pretas.

Rola no último volume 
“Belo Horror”, a quarta faixa do 
disco-relíquia de 1973. Obra-
-prima assinada por Beto Gue-
des, Danilo Caymmi, Novelli e 
Toninho Horta. Só essa música, 
essa música arrebatadora, já dá 
dimensão do apreço que os mi-
neiros (eu sei, Danilo é carioca; 
Novelli origina-se na cena reci-
fense) têm por destreza técnica, 
riqueza harmônica e Beatles.

Da parte de Beto, então, 
nem se fala: beatlemaníaco 
total. Já se declarou fissurado 
nesse desvario tantas vezes. O 
cara pirou quando ouviu a ban-
da inglesa pela primeira vez. 
Ali, conforme fala em entrevis-
tas, percebeu o novo: sentiu-
-se deslumbrado por esse som 
delicioso e orgânico, refinado 
e poético, jovem e moderno. “I 
want you”, psicodelizou-se.

“Eu lembro que o Lô trou-
xe um compacto e me deu. 
Eu lembro de ‘I Should Have 
Known Better’. Eu escutei aqui-
lo uma vez e não entendi nada 
do que estava acontecendo. Bo-
tei mais uma vez”, revela o mú-
sico, em depoimento a Márcio 
Borges. “Falei: ‘nossa, que trem 
esquisito’. Botei pela terceira 
vez. E aí sim, abriu minha ca-
beça. Eu fiquei mais fascinado.”

Tão fascinado que, em 1964, 
com os amigos Lô, Yé Borges e 
Márcio Aquino, tomou uma ati-
tude necessária: montou o gru-
po The Beavers. O repertório 
consistia em recriar clássicos 
de Lennon e McCartney, refe-
renciados no rock “Para Len-
non e McCartney”, de Fernando 
Brant, Márcio e Lô Borges. A 

música popularizou-se na voz 
cristalina de Milton Nascimen-
to.

Instrumentista multiface-
tado, Alberto de Castro Gue-
des demonstra habilidade no 
baixo, na guitarra, no violão e 
— pasmem! — na percussão. 
Esteve naquele tal elepê “Clube 
da Esquina”, lançado em 1972, 
bem como se fez ouvir, criança, 
num grupo de choro formado 
pelo pai, Godofredo Guedes. 
Num primeiro momento, foi 
pandeirista. Quis o violão, po-
rém.

Esse último instrumento, 
aliás, tornou-se depósito das 
nossas emoções. Paixões se 
embalam ao som rítmico dos 
acordes. É educação sentimen-
tal. Melodias estimulam sensa-
ções. Causa frio na espinha. A 
musicalidade de Beto nos ele-
va. Talvez nos rapina. É tão boa 
quanto aquele beijo molhado. 
Ou aquela viagem lisérgica que 
embarcamos na psicodelia.

De forma mineira, o virtu-
osismo estético-musical de 
Beto Guedes se revela no choro 
“Belo Horizonte”, de “A Página 

do Relâmpago Elétrico”, que 
encerra esse álbum lançado em 
1977 pela EMI-Odeon. Contu-
do, o músico despontou como 
compositor no fim dos anos 
1960 com “Equatorial”, parceria 
dele, Lô e Márcio. Trata-se de 
um bonito rock’n’roll ao estilo 
Beatles

Em 1972, Beto fez as malas. 
Mudou-se para o Rio de Janei-
ro, onde tocou baixo, guitarra 
e percussão no lendário elepê 
“Clube da Esquina”. Também 
cantou, é verdade. Fosse o dis-
co uma mera resposta a “Sgt 

Peppers”, já teria assegurado 
grande contribuição ao pop 
internacional. Só que ali há o 
falsete espiritual de Milton vo-
calizando letras surrealistas.

Beto Guedes pensou mol-
duras a essa obra de arte, isto é, 
criou linhas de baixo, rabiscos 
de guitarra e batuques percus-
sivos. No depoimento a Márcio 
Borges, o músico lembra que 
não compôs nada para o “Clu-
be da Esquina”, como se o fato 
de não ter contribuído dessa 
forma lhe tirasse a importância 
no trabalho. E, cá pra nós, era 
realmente necessário compor?

Não, não era. Beto ajudou 
— e muito — de outra manei-
ra. “Eu ficava lá curtindo o mar 
azul, a praia, aquelas manhãs 
maravilhosas de sol. Cada ma-
nhã bonita de sol naquele lu-
gar! E fiquei acompanhando 
o trabalho deles”, diz o artista, 
que irá repassar carreira em 
Goiânia.

Beleza mineira
Esse coletivo de poetas, ins-

trumentistas, arranjadores e 
amigos gostava ainda de Fran-
çois Truffaut e Miles Davis. Tais 
requintes artísticos ofereceram 
algo diferente do que tinha sido 
feito por bossa novistas e tro-
picalistas. Daí Ronaldo Bastos, 
compositor e produtor, ter dito 
que sua turma havia descorti-
nado uma “terceira via” para a 
música popular brasileira.

Depois do Clube da Esquina, 
Beto Guedes se dedicou à car-
reira solo. Lançou na segunda 
metade dos anos 1970 três dis-
cos importantes: “A Página do 
Relâmpago Elétrico”, de 1977, 
“Amor de Índio”, 1978, e “Sol de 
Primavera”, 1979. Será em cima 
dessas obras que se estrutura-
rá o show no Teatro Goiânia, 
em que o artista comemora 50 
anos de carreira.

Deve-se esperar repertó-
rio com músicas como “Sol de 
Primavera”, “Amor de Índio”, “O 
Sal da Terra”, “Feira Moderna”, 
“Vevecos, Panelas e Canelas” e 
“Maria Solidária”. Beto não lan-
ça disco de inéditas desde 2004. 
Nos últimos anos, manifesta-se 
contra o mercado fonográfico. 
Acha que, hoje em dia, não é 
interessante aglutinar faixas 
num produto sonoro. Tem lá 
suas razões. Goiânia verá con-
certo inesquecível. Afinal, tudo 
que move é sagrado.

BETO GUEDES SHOW 50 
ANOS

Quinta, 15, às 20h30
Teatro Goiânia

R. 23, 252, Centro
A partir de R$ 60
Bilheteria Digital

Beto Guedes sobe ao 
palco do Teatro Goiânia 
nesta quinta-feira, 15, a 
partir das 20h30, para 
celebrar 50 anos de 
carreira. Identificado 
com o Clube da Esquina, 
músico emociona nosso 
País desde anos 70
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Galeria anapolina 
encerra exposição

A Galeria Antônio Sibasolly 
encerra hoje mostras das ar-
tistas Fernanda Adamski, Alina 
Duchrow e Marcela Campos. 
As individuais foram seleciona-
das via edital do Programa de 
Exposições da instituição, nas 
categorias estadual, nacional e 
regional, respectivamente.

Selecionada na categoria es-
tadual, a anapolina Fernanda 
Adamski vive um bom momen-
to em sua trajetória. A artista 
desenha paisagens vastas a 
partir de pequenos elementos, 
sinais gráficos e símbolos que 
codificam parte de sua história 
pessoal. Seu gesto meticuloso e 
detalhado é como uma escrita. 
Elementos únicos se expan-
dem nas imagens.

“É fascinante como o micro-
detalhe, que remete ao íntimo, 
se transmuta na sensação de 
vastidão em suas paisagens, em 
suas discussões sobre o meio 
ambiente e a água, elemento 
recorrente em sua produção”, 
afirma Paulo Henrique Silva, 
curador da mostra “Rarefeitas”.

A água, com seu movimen-
to e metamorfoses, também é 
uma presença constante nas 
pesquisas e na produção de 
Marcela Campos, jovem artista 
de Planaltina, no Distrito Fede-
ral, que navega entre suportes e 
linguagens diversas para abri-
gar e expressar sua poética vi-
sual. Pintura, performance, ob-
jetos e vídeo são meios que ela 
utiliza para falar sobre solidão, 
sobre a melancolia e o ostracis-
mo da mulher adulta.

Abordagem multifacetada. 
A artista engloba desde o con-
traste entre preto e branco até o 
dinamismo das águas em aqua-
relas e papel. Selecionada na 
categoria regional do Progra-
ma de Exposições da Sibasolly, 
Marcela conta que “Memórias 
Líquidas: Entre o Real e o Fan-
tástico” é resultado de outra re-
alizada na Galeria Referência, 
em Brasília, uma das que mais 
diversificou os materiais.

Fundadora do grupo Tres-
Pe (Programa de Pesquisa em 
Performance), é parte de um 
coletivo que busca aprofundar 
questões relacionadas à per-
formance através da produção 
poética. Além disso, é membro 
do Grupo EmpreZa (GO) desde 
2012.

A Galeria Sibasolly recebe 
também a exposição “Teolo-
gia Natural”, da artista Alina 
Duchrow. Por meio de insta-
lações, desenhos, vídeos e mi-
cronarrativas, Alina mergulha 
nos vestígios do colonialismo. 
(Redação)
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 

DIVULGAÇÃO

@LETSBECAST

Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

ANDERSON LUZ

ANDERSON LUZ

Look goiano
O renomado artista plástico brasiliense Sanagê foi convidado a 
criar o troféu do Prêmio ABCA 2023 – Associação Brasileira dos 
Críticos de Arte, uma prestigiada honraria que celebra anualmente 
as personalidades de maior destaque nas artes visuais no Brasil. Para 
marcar presença na cerimônia de premiação, que acontecerá no 
dia 14 de agosto, no SESC Vila Mariana, em São Paulo, Sanagê está 
preparando um traje especial. O look exclusivo será assinado pelo 
estilista Raphael Aquino, diretor criativo da renomada grife goiana 
Jacobina.

Amarê Fashion
O último dia de desfiles do Amarê Fashion, no sábado (10), foi 
um verdadeiro espetáculo, coroado pela apresentação da Marlo 
Studio, sob a direção criativa de Márcio Lopes. A coleção “Return to 
Innocence” 2024 é uma jornada ao passado do estilista, convidando 
o público a explorar as profundezas de suas memórias de infância. 
Inspirada por uma viagem à Cidade de Goiás, que se tornou uma 
das lembranças mais vívidas de sua juventude, a coleção reflete um 
momento de lazer tão marcante que impulsionou Márcio a revisitar 
seu passado. Ele trouxe à tona essas memórias, agora com um olhar 
amadurecido, mas ainda repleto da intensidade e do encanto de 
uma criança. A passarela foi incendiada pela entrada dos modelos, 
que desfilaram com estampas exclusivas criadas pelo artista 
plástico goiano Selon. “Return to Innocence” é uma celebração das 
memórias que moldam nossas vidas, transformando-as em peças 
que capturam a essência das experiências do estilista. A coleção é 
uma tocante homenagem ao passado. Simplesmente incrível!

LEANDRO BRITO

Modelo Laysa Quirino sendo preparada pelo maquiador Lucas André no 
backstage do desfile da Marlo Studio

Eduardo Viveiros, editor da Revista L’Officiel, Maurício Duarte, estilista 
manauara, e Leandro Pires, consultor de moda da Amarê Fashion, 

Senac e Sebrae, na fila A do desfile da Marlo, no Centro Cultural Oscar 
Niemeyer

Estilista e diretor criativo Márcio Lopes (Marlo Studio), Carol Campos, 
Renzo Finger e Selon, no backstage do Amarê Fashion 

Obras do artista Selon apareceram nas peças do desfile da Marlo Studio 
no Amarê Fashion 2024

ANDERSON LUZ

ANDERSON LUZ

ANDERSON LUZ

Beleza inspirada nos bonecos Barbie e Ken

Diretor geral dos desfiles do Amarê Fashion Ronaldo Oliveira e Liliana 
Gomes, que desfilou na semana de moda goiana

ÊNIO TAVARES
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Na última semana, um trá-
gico acidente de trânsito no 
município de Barro Alto, Goiás, 
resultou na morte de Maria das 
Dores e sua filha, Maria Eduar-
da. As duas estavam em uma 
motocicleta que se envolveu em 
uma colisão com um caminhão 
de lixo, levando a um desfecho 
fatal.

O acidente ocorreu na Ave-
nida Goiás, um dos principais 
eixos viários da cidade, na es-
quina com a Rua Américo Bor-
ges. De acordo com informa-
ções preliminares, o caminhão 
de coleta de lixo estava subindo 
a Avenida Goiás em direção ao 
Centro, enquanto a motocicle-
ta, conduzida por Maria das 
Dores, seguia pela Rua Américo 
Borges. No momento em que a 
motocicleta atravessou a Aveni-
da Goiás, ocorreu a colisão com 
o caminhão.

Testemunhas relataram que 
o impacto foi violento, resultan-
do na morte imediata de Maria 
das Dores. Sua filha, Maria Edu-
arda, chegou a ser socorrida e 
levada para uma unidade de 
saúde local, mas não resistiu 
aos ferimentos e faleceu após 
dar entrada no hospital.

As autoridades locais foram 

rapidamente acionadas, e a 
Polícia Militar esteve no local 
para isolar a área e realizar os 
primeiros levantamentos. A di-
nâmica exata do acidente ain-
da está sendo investigada pela 

Polícia Civil, que trabalha para 
esclarecer se houve algum tipo 
de falha humana ou mecânica 
que possa ter contribuído para 
a tragédia.

O caso reforça a necessidade 

de atenção redobrada no trân-
sito, tanto por parte de moto-
ristas quanto de motociclistas 
e pedestres. A segurança no 
trânsito é um tema de constan-
te relevância, e tragédias como 

essa ressaltam a importância de 
medidas preventivas e do cum-
primento rigoroso das normas 
de circulação para evitar que 
vidas sejam ceifadas de forma 
tão abrupta.

SES-GO 

A primeira captação de ór-
gãos do Hospital de Urgências 
de Goiás Dr. Valdomiro Cruz 
(HUGO) foi marcada pela re-
alização de um procedimento 
inédito no SUS de Goiás. Uma 
cirurgia de retirada de fígado, 
rins e córneas foi feita simul-
taneamente a uma biópsia por 
congelamento para avaliar a 
viabilidade do fígado para do-
ação. O exame é utilizado para 
descartar a existência de nó-
dulos malignos no órgão.

A gerente da Central de 
Transplantes da Secretaria 
de Estado da Saúde de Goiás 
(SES-GO), Katiuscia Freitas, 
destaca a importância da con-
duta para o êxito na operação. 
“O procedimento foi de suma 
importância, porque, caso não 
houvesse a biópsia, nós não te-
ríamos realizado a captação, já 
que diante da malignidade, os 
órgãos não poderiam ser cap-
tados”, afirma.

Cada órgão coletado tem 
um tempo máximo de resis-
tência à falta de circulação e 

oxigenação do sangue. O fí-
gado consegue resistir de seis 
a oito horas e os rins podem 
esperar até 36 horas para a 
implantação no receptor. Já as 

córneas têm um prazo maior, 
de 14 dias. “Nesse caso, fe-
lizmente, todos os órgãos já 
foram implantados. Cinco pa-
cientes foram beneficiados”, 

assegura.
A diretora médica do Hugo, 

Fabiana Rolla, ressalta que a 
unidade tem investido em prá-
ticas de ponta e protocolos ri-

gorosos para garantir que cada 
etapa do processo de doação 
de órgãos seja conduzida com 
a máxima segurança e eficácia. 
“Isso inclui desde a identifica-
ção e manejo de potenciais do-
adores e o apoio e acolhimento 
à família do doador até a coor-
denação e suporte às equipes 
envolvidas nas captações”, 
pontua.

Contando com um time 
multiprofissional local e na-
cional, a cirurgia envolveu a 
equipe da Central de Trans-
plantes da Secretaria de Esta-
do da Saúde de Goiás, que foi 
a responsável pela captação 
dos rins, a equipe da Fundação 
Banco de Olhos de Goiás (FU-
BOG), que coletou as córneas, 
e a equipe de um hospital par-
ticular de Brasília, que retirou 
o fígado.

O Hugo possui 387 leitos 
para internação e um centro 
cirúrgico com 10 salas. Sob a 
gestão do Einstein, o hospital 
continuará realizando atendi-
mento de serviços ambulato-
riais e hospitalares 100% regu-
lados para pacientes do SUS.

Testemunhas relataram que o impacto foi violento, resultando na morte imediata de Maria das Dores

Semad-GO

PM

ACIDENTE 

O acidente ocorreu na Avenida Goiás, um dos principais eixos viários da cidade, na esquina com a Rua Américo Borges

Procedimento inédito pelo SUS Goiás descartou nódulo no fígado e garantiu viabilidade do órgão para doação

Acidente em Barro Alto resulta na morte 
de mãe e filha em colisão com caminhão

HUGO faz primeira biópsia por congelamento 
em captação de órgãos para transplantes

O exame descartou a existência de nódulos malignos no órgão
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Um homem foi detido em 
Águas Lindas de Goiás, na úl-
tima semana, por não cumprir 
sua obrigação de pagamento 
de pensão alimentícia, acu-
mulando uma dívida superior 
a R$ 18 mil. A prisão foi resul-
tado de um mandado emitido 
pela Justiça, que foi executado 
pela equipe da 1ª Delegacia 
Distrital de Polícia de Águas 
Lindas, durante a “Operação 
Shamar”.

As autoridades iniciaram 
uma série de investigações 
para localizar o homem, que 
havia se evadido para evitar a 
aplicação da pena. Após um 
trabalho minucioso de coleta 
de informações e verificação 
de endereços, os investigado-
res conseguiram encontrar o 
local onde o indivíduo se es-
condia. A identidade do ho-
mem foi confirmada no mo-
mento da abordagem, o que 
permitiu o cumprimento ime-
diato do mandado de prisão.

Após sua detenção, o ho-
mem foi encaminhado para 
a unidade prisional, onde 
permanecerá à disposição da 
Justiça até que a situação seja 
regularizada. A pena por ina-
dimplência de pensão alimen-

tícia é uma das poucas situa-
ções em que a prisão civil pode 
ser aplicada no Brasil, sendo 
um recurso extremo utilizado 
apenas quando outras tentati-
vas de resolução amigável não 

surtiram efeito.
A Operação Shamar segue 

em andamento, com outras 
ações planejadas para garan-
tir o cumprimento de decisões 
judiciais relacionadas a obri-

gações familiares. As autori-
dades destacam que aqueles 
que se encontram em situação 
de inadimplência devem pro-
curar regularizar sua situação 
para evitar sanções mais seve-

ras, como a prisão. Este caso 
serve como um lembrete para 
a sociedade sobre a seriedade 
das responsabilidades legais e 
as consequências do não cum-
primento dessas obrigações.

Redação 

Em uma ação coordena-
da pelo Grupo de Repressão 
a Narcóticos (GENARC) da 
Polícia Civil de Goiás, um ca-
sal foi preso em flagrante por 
tráfico de drogas no Jardim 
Zuleika, em Luziânia. A ope-
ração ocorreu após a polícia 
receber diversas denúncias 
anônimas, que indicavam a 
existência de um ponto de 
venda de entorpecentes na 
região.

As investigações, iniciadas 
a partir dessas denúncias, 
levaram os agentes do GE-
NARC a monitorar a residên-
cia suspeita. Após a coleta de 
evidências, que incluíam o 
movimento constante de pes-
soas na casa e a confirmação 
da venda de drogas, a polícia 
decidiu agir. Na abordagem, 
foram encontrados diferentes 
tipos de substâncias entorpe-
centes, incluindo maconha, 
crack, cocaína e drogas sin-
téticas. Além das drogas, os 
agentes apreenderam uma 

quantia significativa em di-
nheiro, com notas de diversos 
valores, reforçando as suspei-
tas de que o local servia como 
ponto de venda ativo.

Os detidos foram identifi-
cados como um homem de 
23 anos e sua companheira 
de 28 anos. Segundo a Polícia 
Civil, ambos eram responsá-

veis pela comercialização e 
armazenamento das drogas 
na residência. A prisão foi re-
alizada no momento em que 
o casal ainda estava em posse 

das substâncias, o que resul-
tou na autuação em flagrante.

A situação do casal se 
agrava pelo fato de ambos 
já possuírem antecedentes 
criminais. De acordo com a 
autoridade policial, os dois 
foram condenados anterior-
mente por roubo e cumpriam 
pena em regime aberto no 
momento da prisão. Em razão 
desse histórico criminal e da 
gravidade das novas acusa-
ções, a Polícia Civil represen-
tou pela conversão da prisão 
em flagrante para prisão pre-
ventiva, buscando evitar a 
possível fuga ou continuidade 
das atividades ilícitas.

Os dois acusados foram 
encaminhados ao sistema 
prisional, onde permanece-
rão à disposição da Justiça. O 
caso agora segue para análise 
judicial, onde será decidido se 
a prisão preventiva será man-
tida, considerando o risco 
que a liberdade do casal pode 
representar para a ordem pú-
blica e para o andamento das 
investigações.

www.jornaldmentorno.com.br

AÇÃO POLICIAL 

Homem é detido em Águas Lindas por 
inadimplência de pensão alimentícia

Polícia Civil prende casal por tráfico de 
drogas em Luziânia durante operação 

A prisão foi resultado de um mandado emitido pela Justiça, que foi executado pela equipe da 1ª Delegacia Distrital do município 

As investigações, iniciadas a partir de denúncias anônimas, levaram os agentes do GENARC a monitorar a residência suspeita 
onde o casal foi preso

Entre os materiais apreendidos estavam uma balança de precisão, dois dichavadores, R$ 142 em dinheiro, 
uma arma de fogo da marca Taurus com um carregador e duas munições

A Operação Shamar segue em andamento, com outras ações planejadas para garantir o cumprimento de decisões judiciais relacionadas a 
obrigações familiares

PCGO

PCGO
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A parceria entre Zé Antônio e 
Lucia Kopp, candidatos a prefeito 
e vice-prefeita de Valparaíso de 
Goiás pelo Partido Liberal (PL), foi 
oficializada e reforça as propostas 
da chapa para a educação do mu-
nicípio. Durante evento que anun-
ciou Lucia, que é ex-secretária de 
Educação do município, ambos se 
comprometem a trabalhar em so-
luções inovadoras para atender à 
crescente demanda por vagas em 
creches e escolas.

“A experiência e dedicação de 
Lucia são fundamentais para nos-
sa campanha e futura gestão. Esta-
mos prontos para trabalhar incan-
savelmente pelo desenvolvimento 
de Valparaíso de Goiás", destacou 
Zé Antônio.

Lucia Kopp, por sua vez, re-
forçou seu compromisso com a 
cidade e reforçou a aliança. “Estou 
honrada em aceitar esse desafio 
ao lado de Zé Antônio, um líder 
comprometido com o bem-estar 
da nossa cidade. Juntos, vamos 
trabalhar para construir um Val-
paraíso mais justo e próspero para 
todos", declarou.

Lucia Kopp possui uma traje-
tória notável de mais de duas dé-
cadas na área de educação e polí-
ticas públicas. O trabalho da vice 
de Zé Antônio tem sido reconhe-
cido especialmente em programas 
voltados para o desenvolvimento 

social e econômico. Durante seu 
tempo como secretária de Educa-
ção, Lucia foi responsável por ini-
ciativas que melhoraram o acesso 
e a qualidade do ensino na cidade.

Entre as propostas da chapa 
de Zé Antônio e Lucia Kopp, des-
taca-se a implementação do va-

le-creche, que busca solucionar 
a falta de vagas nas creches pú-
blicas por meio de parcerias com 
escolas particulares e instituições 
locais, como igrejas. Essa medida 
visa garantir que todas as crian-
ças tenham acesso à educação 
infantil de qualidade, indepen-

dentemente da condição finan-
ceira de suas famílias. O plano de 
governo também inclui melho-
rias nas infraestruturas escolares, 
investimentos em capacitação de 
professores e o fortalecimento de 
programas que promovam a in-
clusão social e o desenvolvimen-

to sustentável da cidade.
A candidatura de Lucia Kopp 

como vice-prefeita foi oficializa-
da em um evento no último dia 5, 
realizado no Jardim Céu Azul. Na 
ocasião, compareceram mais de 
1.800 apoiadores, segundo a Polí-
cia Militar.

www.jornaldmentorno.com.br

Com o apoio da SEDF-GO, quase todos os municípios da RME já formalizaram sua participação

PARCERIA

Parceria traz propostas como vale-creche e melhores na infraestrutura das unidades para enfrentar desafios 
educacionais no município.

Vice de Zé Antônio, Lúcia Kopp reforça compromisso 
com melhorias na Educação de Valparaíso

SEDF-GO 

A Secretaria de Estado do 
Entorno do Distrito Federal 
(SEDF-GO) realizou, na últi-
ma semana, uma reunião em 
sua sede com os secretários 
municipais de Meio Ambien-
te da Região Metropolitana 
do Entorno (RME) e o coor-
denador do projeto de exten-
são "Virada Ambiental", da 
Universidade Federal de Goi-
ás (UFG). A iniciativa visa o 
plantio de árvores nativas e a 
oferta de apoio técnico, com 
um histórico de mais de 1,5 
milhão de mudas já plantadas 
em 17 estados, além do Dis-
trito Federal. "Essa parceria 
é essencial para atingirmos 
nosso objetivo de melhorar a 
qualidade de vida na região 
do Entorno. Mais árvores re-
presentam ar mais puro e 
saúde para todos", afirmou 
Caroline Fleury, secretária da 
SEDF-GO.  

O professor Emiliano, coor-
denador do projeto, ressaltou 
a importância de conectar os 

municípios à "virada ambien-
tal", especialmente em áreas 
degradadas próximas a bacias 
hidrográficas. Segundo ele, a 
parceria inicia-se com a assi-
natura do Termo de Adesão. 
Com o apoio da SEDF-GO, 

quase todos os municípios da 
RME já formalizaram sua par-
ticipação. No Estado de Goiás, 
84% dos municípios já aderi-
ram ao projeto, sendo a região 
do Entorno uma das últimas a 
ingressar. "Essa parceria com 

o Governo de Goiás é um mar-
co histórico para nós, pois nos 
permite alcançar uma região 
que está se desenvolvendo ra-
pidamente", destacou o pro-
fessor.  

Caroline Fleury também 

enfatizou que o desenvolvi-
mento sustentável é uma prio-
ridade para o Governo de Goi-
ás, lembrando que pesquisas 
recentes do Governo Federal 
apontam que a região, junto 
com a Região Metropolitana 
de Goiânia, apresenta altos 
índices de poluição do ar de-
vido à urbanização acelera-
da. "Embora ainda estejamos 
abaixo da média nacional, 
queremos não apenas conter, 
mas reduzir esses índices de 
poluição. Ficamos impres-
sionados com o engajamento 
das prefeituras, que enviaram 
seus secretários em peso, de-
monstrando forte interesse 
em aderir a essa onda verde", 
afirmou a secretária.  

O plantio das mudas está 
previsto para ocorrer entre 
os dias 22 e 29 de novembro, 
abrangendo todos os muni-
cípios da RME. As áreas de 
plantio serão definidas pelas 
prefeituras em parceria com a 
Emater (Empresa de Assistên-
cia Técnica e Extensão Rural) e 
outros órgãos técnicos locais. 

Projeto prevê plantio de 1.000 mudas de árvores em cada município participante a partir de novembro 

SEDF-GO e UFG trazem “Virada Ambiental” 
para a Região Metropolitana do Entorno 

Zé Antônio discursa ao anunciar Lucia Kopp como vice
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REDAÇÃO

Pré-candidato a prefeito de 
Barro Alto, Robertinho Luce-
na (PP) defendeu que o mu-
nicípio precisa ir além do que 
considera uma gestão "feijão 
com arroz". Para ele, a atual 
gestão não aproveita plena-
mente o potencial econômi-
co da cidade. “Barro Alto tem 
uma arrecadação invejável, 
mas o que chega em benefício 
para a população é só o bási-
co. Não podemos mais aceitar 
isso”, destacou.

Robertinho reforça que a 
prioridade é garantir que o 
município se prepare para 
os desafios que virão, espe-
cialmente no pós-mineração. 
"Minha preocupação é o fu-
turo da cidade. Barro Alto é 
uma cidade muito rica, mas, 
infelizmente, temos sido de-
pendentes das mineradoras. 
E, como um recurso esgotável, 
uma hora isso vai acabar. Se a 
gente não estiver preparado 
para o futuro, vamos sentir fal-
ta lá na frente”, afirmou.

Robertinho também abor-
dou a necessidade de diver-
sificar a economia local, com 
um foco especial no agrone-

gócio e na criação de peque-
nos negócios. “Pretendo in-
centivar a modernização e a 
sustentabilidade das práticas 
agrícolas, oferecendo suporte 
técnico e acesso a tecnologias 
inovadoras. Além disso, quero 

criar programas de incentivo 
para pequenos e médios pro-
dutores, facilitando o acesso 
a crédito e a mercados consu-
midores”, explicou.

Para o setor de transpor-
tes, o pré-candidato aponta 

a carência de melhorias na 
infraestrutura viária, espe-
cialmente nas estradas rurais, 
para garantir um escoamento 
eficiente da produção agrí-
cola e facilitar o acesso das 
comunidades rurais aos ser-

viços urbanos. “Meu objetivo 
é melhorar a infraestrutura 
viária com a manutenção e 
pavimentação de estradas, 
garantindo que nossa produ-
ção tenha uma via segura para 
chegar ao destino final”, disse 
Robertinho.

A força das propostas de 
Robertinho Lucena, aliada à 
sua experiência como empre-
sário, tem sido apontada por 
analistas políticos como um 
diferencial significativo em 
sua pré-campanha. No último 
domingo (4), a convenção que 
oficializou a candidatura de 
Robertinho reuniu milhares 
de apoiadores, demonstrando 
a crescente adesão ao projeto. 

O evento acendeu um si-
nal de alerta na campanha 
de reeleição do atual prefei-
to, Álvaro Machado (MDB), 
que tem buscado medidas 
para impedir a divulgação de 
propostas de Robertinho. "Eu 
não vou entrar no discurso de 
vitimismo, até porque o que 
a população quer é eleger al-
guém que dê conta e resolva. 
E é isso que estou aqui para 
fazer", concluiu o pré-candi-
dato durante seu discurso na 
convenção.

PARCERIA

O pré-candidato a prefeito afirma que a população de Barro Alto merece mais do que apenas o básico, 
destacando a necessidade também de desenvolver a economia local para garantir que todos desfrutem de 
maiores benefícios e um futuro promissor para a cidade.

Robertinho Lucena defende que Barro Alto deve ir 
além do básico e oferecer mais benefícios à população

Robertinho Lucena diz que gestão não aproveita verdadeiro potencial econômico do município.

LUCAS TAVARES

Ano após ano, o número de di-
vórcios vem batendo recorde no 
Brasil. De acordo com o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), somente em 2022 fo-
ram 420 mil, 8,6% a mais que em 
2021, quando foram registrados 
386 mil.  Junto a isso, surge uma 
nova problemática quando há fi-
lhos na relação.

Trata-se da alienação paren-
tal, que nada mais é do que uma 
interferência psicológica na crian-
ça ou adolescente promovida por 
um dos genitores. O objetivo é fa-
zer com que a outra parte genitora 
tenha a relação e os laços afetivos 
prejudicados, o distanciando dos 
filhos.

De acordo com Chyntia Bar-
cellos, advogada especialista em 
direito das famílias e presidente da 
Comissão de Direito Homoafetivo 
e gênero do Instituto Brasileiro 
de Direito de Famílias (IBDFAM), 
essa intervenção pode ser feita 
por qualquer pessoa da família 
que detenha a guarda e que tenha 
poder parental sobre a criança e 
adolescente.

“É um ato tão cruel que pode 
ser denominado como “a morte de 
um ente vivo”, os laços vão se dete-
riorando até que, de fato, a criança 

ou o adolescente não querer mais 
a convivência com o outro, com 
implantação de falsas memórias, 
com xingamentos sobre o pai ou 
mãe ou alguma pessoa da família, 
mostrando às vezes situações que 
a criança não consegue decidir e 
decifrar em razão da idade”, disse.

Segundo o Conselho Nacional 

de Justiça (CNJ), os casos de alie-
nação parental dispararam após 
durante a pandemia de Covid-19. 
Somente em 2020, foram 10.950 
ações registradas em todo o país, 
um crescimento de 171% em com-
paração com o ano anterior.

CIVIL

Apesar da gravidade, não é 
considerado um crime e, segundo 
Chyntia, deve ser tratado na esfe-
ra cível. “É regida pela lei 12.318 
de 2010, está dentro do âmbito do 
direito civil, discutida nas ações 
de família. A lei traz questões im-
portantes que, por exemplo, atra-
vés de perícia ou por escuta da 

criança, o juiz pode entender que 
existe ato de alienação parental”, 
explicou.

“É provável que possa haver 
inversão da guarda, às vezes vi-
sitas subsidiadas com aquele pai 
alienador ou até afastamento da 
criança em determinadas situa-
ções mais críticas”, completou. A 
advogada ainda destaca que a lei 
foi feita para proteger crianças e 
não para ser usada como instru-
mento para atingir terceiros.

“A gente precisa ter muito cui-
dado com o uso dessa lei para que 
se inverta a situação ou, às vezes, 
por uma questão que esteja acon-
tecendo ali na relação familiar, o 
pai ou a mãe busque punir o outro 
em razão das suas questões pesso-
ais e não com a questão que envol-
ve a criança”, ressaltou.

Para além da alienação paren-
tal, casos mais graves como abuso 
de crianças, abuso sexual, agres-
sões físicase e lesões corporais, 
extrapolam as varas de família e 
devem chegar às delegacias da 
criança e do adolescente. “São si-
tuações, infelizmente, que podem 
acontecer dentro de famílias em 
conflito, mas fatos como aliena-
ção parental, sem abuso sexual, 
agressões físicas e lesão corporal 
são discutidos dentro da vara de 
família”, completou.

Divórcios em alta fazem casos de 
alienação parental mais comuns

Conselho Nacional de Justiça (CNJ) informa que os casos de alienação parental dispararam após a pandemia de Covid-19


